
Несколько сел Климовского райо-
на Брянской области, расположенные 
в непосредственной близости от гра-
ницы с Украиной, превратились утром 
в четверг в театр военных действий. 
Все это напоминало съемки остро-
сюжетного фильма о войне — но, увы, 
происходило на самом деле. Итог на-
падения трагичен: как минимум два 
человека погибли, один ранен, жители 
в шоке, восстановление объектов ин-
фраструктуры займет не один день. 
«МК» восстановил хронику трагических 
событий 2 марта.

Основной удар пришелся на два села — 
Любечане и Сушаны. Оба находятся недалеко 
от Украины, Любечане так вообще вплотную 
примыкают к границе. Между ними — 20 кило-
метров по извилистой дороге. И, судя по рас-
сказам местных жителей, люди, атаковавшие 
села, разделились на две группы и пошли в 
наступление практически одновременно.

Сушаны
Жительница Новоропского сельского по-

селения Ирина, находившаяся в момент напа-
дения диверсантов в селе Сушаны, рассказала 

о том, как происходило нападение на село. 
По ее словам, диверсанты записывали в селе 
видео и пытались повесить на здание адми-
нистрации какой-то флаг.

«Я находилась в здании администрации 
и увидела, как по улице идут шесть человек 
в камуфляжной форме и один в какой-то бе-
лой форме. Кроме того, у них на руках были 
белые и желтые повязки. Все они были с ору-
жием. Я сразу же вызвала соответствующие 
службы».

Женщине повезло — она вместе с 
подругой-фельдшерицей закрылась в офи-
се, и налетчики к ним не сунулись. Однако 
другим сушанцам пришлось несладко. Вот 
что рассказал телеграм-каналу Readovka один 
из местных жителей. «Я вышел из дома, мне 
говорят: «Руки вверх!» Автомобиль обстреля-
ли. Нацепили наручники и заставили кричать 
«Слава Украине!». 
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УКРАИНА 
НА ТРОПЕ БАСАЕВА

Сейчас, после террористического рейда 
укронацистов в Брянской области, словосо-
четание «красная линия», если опять прозву-
чит, может звучать только в одном варианте. 
Никакой больше «ширины», никаких оттенков 
красного. Один вариант: киевский режим 
перешел «красную линию», пощады не будет, 
только тотальное уничтожение.

Почти 24 года назад, в сентябре 1999-го, 
Путин, тогда еще председатель правитель-
ства, сказал, что нужно делать с террориста-
ми: «мочить в сортире». Время опять пришло. 
Потому что нечисть возродилась. И действует 
теми же басаевскими методами, устраивая 
рейды на мирные поселки. Все это уже было. И 
точно так же, как когда-то террористов оправ-
дывали западные СМИ, происходит и сейчас. 
Уже визжит из-за границы иноагент Дзядко, 
главред СМИ-иноагента «Дождь», что все 
это вранье, никакого нападения не было, это 
происки российской пропаганды, желаю-
щей выставить Украину террористическим 
государством.

Пусть расскажет об этом семье убитого 
украинскими террористами водителя, кото-
рый вез детей к школьному автобусу. Расска-
жет десятилетнему мальчику Феде, который, 
получив ранение в грудь, сумел спрятать двух 
девчонок в лесополосе и поймать попутку, 
чтобы добраться с ними до школы. Федор, 
госпитализированный с касательным ранени-
ем, — герой. Он, без сомнения, должен быть 
представлен к высокой награде. 
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ОГУРЦЫ РАСЦВЕЛИ ПО ВЕСНЕ
С увеличением светового дня тепличные овощи 

стали дешеветь
Галопировавшие с начала ян-

варя цены на огурцы умерили пыл, 
снизившись на 7,6%. В результате 
Росстат зафиксировал в феврале 
общую дефляцию, которой в этом 
месяце не было как минимум десять 
лет. По словам экспертов, ситуация 
связана с особенностями тепличного 

производства огурцов в зимний пери-
од: в какой-то момент, с увеличением 
светового дня, отпадает надобность 
в повышенном расходе электроэнер-
гии, соответственно, конечный про-
дукт дешевеет. 
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Какие подарки и за сколько мужчины 
готовят на 8 Марта

Российские мужчины планируют потратить минимум 
7 тыс. рублей на подарок своим прекрасным половинам 
8 Марта. При этом максимальная сумма покупки в три 
раза больше — 22 тыс. рублей. Об этом свидетельствуют 
результаты исследования одного из торговых агрегаторов. 
Однако независимые эксперты просят женщин не спешить 
радоваться. Большинство граждан предпочтут купить не-
большой букетик и коробку конфет, нежели приобрести 
что-то дорогостоящее, так как лишних средств у людей 
попросту нет.
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ИНОМАРКИ ТРЕТЬЕЙ СВЕЖЕСТИ
Операторы каршеринга начали распродавать 

«докризисный» флот
Уже скоро в открытую продажу 

поступят тысячи относительно новых 
автомобилей ушедших из России в 
прошлом году марок. Обслуженных, 
тщательно отчищенных — но, и в этом 
нюанс, не менее года проработавших 
в столичном каршеринге. О такой 
программе уже открыто заявил один 
из операторов поминутной аренды, 
подобные варианты рассматривают 
и другие участники рынка. Зачем 
бизнесмены это делают, кого видят 
в качестве покупателей и стоит ли 
брать такие авто — выяснил «МК». 
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маршрут 
машины 
со школьниками

направления ударов

Место расстрела

БРЯНСКИИ ШОК
Кто стоит за террористической атакой 

на российские села
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Герой дня — 
мальчик Федя 
с мамой. 
Он спас двух 
маленьких 
девочек.

Погибший 
Александр 
Ткаченко 
с женой.

МАТЬ ЖЕРТВЫ ЛЮБОВНОЙ ДРАМЫ 
ПОТРЕБОВАЛА ОТ УЧАСТКОВОГО 
ПОЖИЗНЕННОГО СОДЕРЖАНИЯ
Компенсацию от участ-

кового хочет получить без-
утешная мать, у которой 
в 2016 году застрелили 
сына-кормильца на пар-
ковке торгового комплек-
са на Киевском шоссе. С 
молодым человеком и его 
коллегой по работе рас-
правился бывший муж 
дамы, который затем со-
вершил суицид. Родствен-
ница подала в суд на поли-
цейского, который, по ее 
мнению, не предотвратил 
трагедию и поэтому дол-
жен содержать саму даму, 
ее брата-инвалида и дру-
гих членов семьи.

Как ранее сообщал 
«МК», убитый мужчина (на 
тот момент ему было 32 
года) переехал в Москов-
ский регион из Саратова 
со своей семьей — женой, 
дочкой, родительницей и 
ее братом-инвалидом. 
По некоторым данным, 
вскоре мужчина закрутил 
роман с женщиной, кото-
рая была старше его на 16 
лет. Они работали в одной 
компании.

Коллега к тому времени 
оформила развод, вос-
питывала троих взрос-
лых детей. Ее бывший 
муж, который увлекался 
охотой и имел несколько 
зарегистрированных ка-
рабинов, по всей видимо-
сти, не до конца охладел 
к экс-супруге. Он неодно-
кратно угрожал женщине, 
та писала заявления в по-
лицию, и участковый вре-
мя от времени проводил 
воспитательные беседы с 
охотником. Увы, эти разго-
воры не дали результата. 
В один из дней ревнивец 
проследил за женой и на-
пал на нее в тот момент, 
когда она с коллегой 
подъехала к зданию ТЦ. 
Как только они вышли из 
машины, ослепленный 
ненавистью мужчина рас-
стрелял обоих, а потом по-
кончил с собой.

СК возбудил уголовное 
дело в отношении участко-
вого из Истринского райо-
на, где проживал убийца. 
Следователи пришли к вы-
воду, что страж порядка не 
изъял у ревнивого гражда-
нина огнестрельное ору-
жие и это привело к тра-
гическим последствиям. 
В 2019 году полицейского 
осудили на год и десять 
месяцев за халатность, а 
также запретили занимать 
государственные должно-
сти в течение трех лет. 

Семья жертвы пригово-
ром осталась недовольна. 
Убитый был единствен-
ным кормильцем — со-
держал жену, дочь (на тот 
момент девочке было 12 
лет), а также помогал 
деньгами матери, кото-
рая заботилась о брате-
инвалиде и поэтому не 
могла работать.

Родительница, ока-
завшись в безвыходной 
финансовой ситуации, 
обратилась с иском в Ис-
тринский городской суд. 
В своем иске женщина по-
считала, что участковый 
должен взять опеку над ее 
больным братом и выпла-
чивать ежемесячную ком-
пенсацию — как ему, так и 
всей семье убитого. Также 
истица потребовала воз-
местить ей причиненный 
моральный ущерб, так как 
после убийства сына она 
стала страдать от психи-
ческого расстройства и 
даже лежала в больнице. 
По ее словам, она до сих 
пор принимает сильные 
психотропные лекар-
ства.

Судьи в конечном сче-
те приняли решение, что 
компенсировать ущерб 
(его служители Фемиды 
определили в 1 млн ру-
блей) должен будет не сам 
участковый, а МВД. Юри-
сты полицейского ведом-
ства с этим не согласились 
и подали апелляцию.

ТЕЛЕВЕДУЩАЯ ВЕРБИЦКАЯ НЕ 
ПОДЕЛИЛА ДОРОГУ С ГРУЗОВИКОМ

Известная дик-
тор и телеведущая 
Лариса Вербицкая 
попала в мелкое 
ДТП 2 марта на юго-
западе Москвы.

Как удалось вы-
яснить «МК», авария 
произошла возле 
метро «Беляево». 
63-летняя заслу-
женная артистка 
России двигалась 
в сторону цен-
тра на своем авто марки 
Genesis. 

— Грузовик с соседней 
полосы перестроился вле-
во и въехал в мою машину. 
Я ехала по левому ряду, — 
пожаловалась Вербицкая 
правоохранителям.

Она сама вызвала к ме-
сту ДТП сотрудников ДПС 
для оформления аварии, 
а от «скорой помощи» от-
казалась. 

У машины Вербицкой в 
результате аварии помят 
багажник, а КамАЗ не по-
страдал.

МНОГОДЕТНЫМ В ПОДМОСКОВЬЕ РАЗРЕШИЛИ 
ПАРКОВАТЬСЯ БЕСПЛАТНО

Бесплатно парковать 
свои автомобили на плат-
ных стоянках Московской 
области смогут впредь 
многодетные семьи из 
Подмосковья. В четверг 
региональный парламент 
принял закон о введении 
этой льготы. 

Как стало известно «МК», 
речь идет о парковках, рас-
положенных на землях го-
сударственной и муници-
пальной собственности, и 

о транспортных средствах 
категорий М1 и М2: легко-
вых автомобилях и мини-
вэнах, где более 8 пасса-
жирских сидений. Главное 
условие получения льготы: 
автомобиль должен быть 
зарегистрирован на одно-
го из родителей, опекуна 
или попечителя, имеюще-
го трех и более детей. 

На сегодняшний день в 
Подмосковье более 3 ты-
сяч парковок, но платных 

среди них менее 1%. При 
этом областной Минтранс 
аж с 2014 года сообщает о 
том, что концепция плат-
ных парковок находится в 
разработке, и все это вре-
мя чиновниками определя-
ются места наибольшего 
притяжения транспорта. 
В скором времени платные 
парковки появятся у боль-
шинства торговых центров 
и вокзалов в городах-
спутниках Москвы. 

ПОЛЯ ХОТЯТ ОБРАБАТЫВАТЬ ОТ ВРЕДИТЕЛЕЙ 
БЕСПИЛОТНИКАМИ

Использовать беспилот-
ные летательные системы 
для обработки сельхозуго-
дий предлагает Минэко-
номразвития. Как стало из-
вестно «МК», эксперимент 
предлагается провести на 
территориях Алтайского, 
Краснодарского и Ставро-
польского краев, Ростов-
ской, Белгородской, Са-
марской, Новосибирской и 
Нижегородской областей, 
а также в Республике Та-
тарстан.

Сегодня обработка по-
лей пестицидами, агро-
химикатами проводится 
тремя способами: с по-
мощью наземной техники, 
пилотируемой авиации, а 
также с использованием 

ручных распылителей. Все 
три способа имеют свои 
недостатки. Наземная тех-
ника повреждает растения, 
кроме того, с ее помощью 
можно обрабатывать не 
все культуры. А еще такую 
технику нельзя использо-
вать на переувлажненных 
почвах. Самолеты лишены 
этих недостатков, но они 
недостаточно маневренны, 
их использование сильно 
зависит от погодных усло-
вий. Ручная обработка с 
помощью распылителей 
малоэффективна и сопря-
жена с высоким риском 
для здоровья персонала. 
Беспилотные летательные 
системы лишены всех этих 
недостатков. 

В рамках эксперимен-
та планируется исполь-
зовать беспилотники с 
взлетной массой более 
30 килограммов. Они бу-
дут летать со скоростью не 
более 16 м/с на высоте не 
более 15 метров. Аппараты 
должны быть оборудова-
ны системами предупре-
ждения столкновений, то 
есть они смогут облетать 
препятствия. Опылять рас-
тения они будут по заранее 
установленной программе. 
Границы обрабатываемых 
территорий должны будут 
находиться не менее чем в 
трехстах метрах от насе-
ленных пунктов. Предпо-
лагается, что эксперимент 
продлится три года.

ВМЕСТО ТАРАКАНОВ РАБОТНИКИ 
МАГАЗИНА ОТРАВИЛИ ЖИЛЬЦОВ

Жители дома по Боль-
шой Серпуховской улице 
в Подольске были вынуж-
дены обратиться за меди-
цинской помощью после 
того, как в продуктовом 
магазине на первом эта-
же потравили тараканов. 
У двух человек из пяти 
пострадавших произо-
шел аллергический отек 
Квинке.

Как стало известно 
«МК», 1 марта около 21.30 
52-летний Михаил (все 
имена изменены) воз-
вращался с работы до-
мой, когда ему позвонила 
супруга и пожаловалась 
на резкий и неприятный 
запах в квартире. Когда 
мужчина вошел в подъ-
езд, то сразу ощутил пер-
шение в горле, а следом и 
кашель — из глаз полились 
слезы. Откуда исходил за-
пах, загадкой для него не 
стало. На первом этаже 
располагался электро-
щит, висящий на стене, 
граничащей с продукто-
вым магазином. По всей 
видимости, стена не яв-
лялась герметичной. Уже 
в своей квартире Михаил 
понял, что этот же запах 
через вентиляцию проник 
и в комнаты. 50-летняя 
супруга пожаловалась 
на общее недомогание, 
плохо себя почувствовал 
и 14-летний сын. Ситуа-
ция усложнялась тем, что 
и женщина, и подросток 
страдали от аллергии, и 
у мальчика начался отек 
Квинке. Пришлось срочно 

вызывать ме-
диков, кото-
рые госпита-
лизировали 
пострадавших 
в больницу. 
Как удалось 
установить 
сотрудникам 
МЧС, резкий 
химический 
запа х рас-
пространился 
в квартиры по 
одному венти-

ляционному стояку. Еще 
трое жильцов подъезда 
обратились за медицин-
ской помощью. Именно 
под квартирами постра-
давших располагается 
продуктовый магазин, 
который был уже закрыт. 
Однако рядом с ним рас-
полагается промтоварный 
магазин, где дежурил ноч-
ной сторож. Он через име-
ющийся проход впустил 
полицейских в продукто-
вый магазин. Все сомне-
ния исчезли — источник 
запаха был здесь. По теле-
фону удалось связаться с 
хозяевами, а те рассказа-
ли, что в магазине как раз 
в среду вечером травили 
тараканов. Жильцы дома 
поведали, что как толь-
ко этот продуктовый от-
крылся, в доме завелись 
тараканы и мыши. 1 марта 
специалист-дезинсектор 
провел санобработку, за-
крыл двери и ушел. По 
всей видимости, пары ве-
щества через вентиляцию 
попали в квартиры.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской 
области Ольга Врадий, 
возбуждено уголовное 
дело по факту оказания 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности 
и повлекших отравление 
нескольких жильцов мно-
гоквартирного дома, сре-
ди которых был ребенок.

Продолжение темы 
читайте на 4-й стр.

ДЕВУШКА, СГОРЕВШАЯ В ЛИФТЕ, 
МЕЧТАЛА НАУЧИТЬСЯ ТАНЦЕВАТЬ

Всего месяц успела по-
жить в Москве 19-летняя 
ж и т е л ь н и ц а  С а н к т-
Петербурга, которая 1 
марта сгорела заживо в 
лифте дома на улице Тай-
нинской. Девушка приеха-
ла из Северной столицы, 
чтобы отучиться на хорео-
графа, и стала невольной 
жертвой трагических об-
стоятельств. 

Как уже сообщал «МК», 
пожар случился на первом 
этаже многоквартирного 
дома. Пламя вспыхнуло на 
первом этаже совершен-
но неожиданно и сразу 

охватило практически все 
пространство от лестницы 
до двух лифтов. Как раз в 
этот момент консьержка 
связывалась с аварийной 
службой — с самого утра 
в доме постоянно мигал 
свет, и женщина пыталась 
вызвать электриков. А с 
12-го этажа на первый 
тем временем спускался 
маленький пассажирский 
лифт. Он остановился, 
но открыться не смог, и 
девушка, которая нахо-
дилась в нем, сгорела 
заживо. 

Соседи рассказали, 

что уже третий год под-
ряд они заходят в лифты 
этого подъезда с трево-
гой — они без конца ло-
мались и застревали. И 
вот забрезжила надежда, 
что в наступившем году их 
поменяют, но произошло 
ЧП. Уже практически все 
соседи уверены в том, что 
произошло короткое за-
мыкание. 

Родители погибшей уже 
приехали в Москву, однако 
не нашли в себе силы оста-
новиться в квартире, где 
жила их дочь. Сейчас они 
живут у родственников. 

ШАХМАТИСТ РАСТЛЕВАЛ ЮНУЮ 
УЧЕНИЦУ НА КОЛЕНЯХ

Свою девичью честь 
смогла отстоять третье-
классница столичной шко-
лы, которая пожаловалась 
на педагога-педофила 
другой учительнице.

Как стало известно «МК», 
28 февраля 9-летняя де-
вочка подошла к класс-
ной руководительнице и 
попросила ее поговорить 
с учителем по шахматам. 
Третьеклассница пожало-
валась на домогательства 
со стороны 61-летнего 
мужчины. Преподаватель, 
уроженец Республики 
Крым, — известный шах-
матист. В 2018 году занял 
первое место на состяза-
ниях в Керчи. В Москве, 
помимо работы в школе, 
он занимается репетитор-
ством.

Сначала классная ру-
ководительница не по-
верила словам воспитан-
ницы, решив, что девочка 

преувеличивает.
Со слов школьницы, не-

приятный инцидент прои-
зошел на дополнительном 
занятии по шахматам, ко-
торое девочка посещает 
раз в неделю. Кабинеты 
школы оборудованы ви-
деокамерами, поэтому 
первым делом было ре-
шено просмотреть запи-
си. Сначала педагог по 
шахматам сидел за своим 
столом, дети были рядом. 
А потом вдруг начал домо-
гаться школьницы.

Шокированная классная 
руководительница вызва-
ла на разговор седовла-
сого коллегу, а потом со-
общила о ЧП директору. 
Из учебного учреждения 
мужчину уволили в тот же 
день. В отношении педаго-
га возбуждено уголовное 
дело по статье «Насиль-
ственные действия сексу-
ального характера».

telegram:@mk_srochno
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Внезапная дефляция прояви-
лась на неделе с 21 по 27 фев-
раля, составив минус 0,02%. 
Цифра совсем микроскопиче-

ская, но все-таки в минус, а не в плюс — что 
для наших цен уже достижение! Драйвером 
удешевления оказались цены на плодоовощ-
ную продукцию, в среднем сократившиеся 
на 0,8%. Что касается огурцов, они подеше-
вели в диапазоне 0,6–10% в 46 субъектах РФ, 
а еще в 24 регионах — на 10,1–21,8%. 

И можно было бы кидать в воздух чеп-
чики от радости за снизившие стоимость 
огурцы, если бы не тот факт, что ранее (в 
январе-феврале) этот овощ стал лидером 
подорожания (плюс 43%) среди всех продо-
вольственных товаров, в основном по при-
чине сезонного взлета цен на энергоресур-
сы. По данным Минсельхоза, оптовые цены 
на огурцы в начале февраля достигли 133,8 
рубля за килограмм — на 15,3% больше, 
чем в прошлом году. Сказались природные 
факторы: в это время в теплицы поступает 
минимум солнца, и процесс созревания 
происходит медленнее. Производство 

падает, а затраты поставщиков растут. 
Вместе с тем самообеспеченность по это-
му овощу нашей страны достигает 95% (в 
прошлом году в России было произведено 
850 тысяч тонн огурцов закрытого грунта), 
небольшие объемы приходят только из Бе-
лоруссии, Китая, Турции, Азербайджана, 
Казахстана. 

По словам исполнительного директора 
Плодоовощного союза Андрея Казакова, в 
осенне-зимний период огурцы поставляются 
в основном из тепличных комплексов с до-
светкой. Эта инновационная, но одновре-
менно дорогостоящая технология позволяет 
выращивать овощи круглогодично. Из общей 
площади теплиц в 3,1 тысячи гектаров на 
хозяйства с досветкой приходится всего 1 
тысяча гектаров. Поскольку с начала года 
тарифы на энергоресурсы были повышены на 
9%, это сразу отразилось на себестоимости, 
в которой доля затрат на электроэнергию 
доходит до 50–60%. 

Выросли в цене и другие составляю-
щие производства — импортные (главным 
образом европейские) удобрения, семена, 

фасовочные линии, оборудование по упа-
ковке тары, средства защиты. Кроме того, 
поставки идут в Россию все более извили-
стыми, а значит, затратными логистическими 
маршрутами. 

«Выращивать огурцы в течение всего 
года — ужасно дорогостоящее занятие, — 
говорит главный научный сотрудник Центра 
агропродовольственной политики РАНХиГС 
Василий Узун. — Сегодня основная масса на-
селения привыкла видеть их у себя на столе 
когда угодно — хоть в январе, хоть в августе. 
А ведь раньше наши люди их потребляли 
исключительно в летний сезон. Соответ-
ственно, чтобы этот спрос удовлетворять в 
пору короткого светового дня и серьезных 
холодов, нужно обеспечить отечественные 
теплицы должным отоплением, уровнем 
освещенности. Затраты выходят огромные. 
А вообще, стоимость огурцов — это вам не 
цена на молоко, которая вообще не меняется 
в сетевых магазинах. По огурцам же она 
крайне волатильна, а зимой зачастую повы-
шается на десятки процентов, что с учетом 
различных сезонных факторов абсолютно в 
порядке вещей». 

Ну а с приближением весны — в связи 
с увеличением светового дня — в работу 
включаются тепличные комплексы без до-
свечивания, и на рынок начинает поступать 
их продукция. Как отмечает Узун, пик цен на 
овощи (не только на огурцы) традиционно 
приходится на январь и первую половину 
февраля, дальше, как правило, эта продукция 
только дешевеет. 

«Рыночные цены всегда определяются 
балансом спроса и предложения, — говорит 
зампред правления ассоциации «Руспрод-
союз» Дмитрий Леонов. — Снижаются они 
по той простой причине, что в теплицах без 
искусственного света началось массовое 
плодоношение, что, в свою очередь, привело 
к росту предложения». 

Напомним, пару недель назад Минсель-
хоз, озаботившись ценовым ралли на пло-
доовощном рынке, озвучил идею снижения 
импортных пошлин на огурцы и помидоры. 
Едва ли она будет реализована с учетом те-
кущих реалий. Опрошенные «МК» эксперты 
усомнились в целесообразности этого шага: 
на их взгляд, он чреват долговременными 
негативными последствиями — падением 
спроса на отечественную продукцию, со-
кращением в стране налоговой базы, соз-
данием и закреплением неравноправных 
условий для российских и иностранных 
производителей. 

Георгий СТЕПАНОВ.

УРОКИ ПУТИНА
Несмотря на теракт в Брянской 
области, президент нашел 
время для педагогов
Владимир Путин из-за событий 
в Брянской области не поехал в 
Пятигорск, однако не отказался от 
участия в части запланированных 
там мероприятий. По видеосвязи он 
открыл Год педагога и наставника и 
объяснил учителям их главные зада-
чи — воспитывать патриотов, закла-
дывать основы духовного суверени-
тета. В Брянской области, по словам 
президента, произошел теракт. «Но 
ничего у них не получится. Мы их до-
жмем», — пообещал Путин. 

2 марта Владимира Путина ждали в Пя-
тигорске. Он должен был посетить Центр 
знаний Машук, который позиционируется как 
«школа для тех, кто учит», и открыть там Год 
педагога и наставника. В программе также 
значились общение с самими наставниками 
и вручение наград педагогам, воспитавшим 
героев последних военных кампаний — в 
Чечне, Сирии и на Украине. В завершение 
визита президент по традиции планировал 
пообщаться с губернатором Ставрополь-
ского края Владимиром Владимировым. Од-
нако уже с утра журналистам, освещающим 
работу главы государства, стало известно, 
что поездка не состоится. Сообщений о ди-
версантах и захвате заложников в соцсетях 
на тот момент еще не было, но президент, по 
всей видимости, уже что-то знал. 

Позже его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков подтвердил, что события в Брянской 
области заставили президента остаться в 
Кремле — он получает постоянные доклады 
по линии силовых ведомств о «действиях по 
противодействию террористам». Вместе с 
тем ситуация в приграничье не потребовала 
созыва экстренного заседания Совбеза, как 
поспешили сообщить некоторые СМИ (он 
соберется по графику в пятницу, 3 марта), а 
также полного отказа от ранее запланиро-
ванных мероприятий. В районе 15.00 Влади-
мир Путин отвлекся от докладов силовиков, 
чтобы выйти на связь с Пятигорском и дать 
старт Году педагога и наставника, формаль-
ным поводом для проведения которого стал 
отмечаемый в 2023 году 200-летний юбилей 
Константина Ушинского. 

Президент заявил, что главная задача 
тематического года — привлечь внимание 
общества к нелегкому труду педагогов. «Нужно 

больше рассказывать о том колоссальном 
вкладе, который они вносят в достижения всей 
страны», — подчеркнул Путин. Он отметил, что 
историческая миссия российского образова-
ния всегда состояла в воспитании патриотов и 
система с ней успешно справляется. Мудрость 
педагогов вдохновляла (и вдохновляет) учени-
ков на научные триумфы, спортивные рекорды 
и достижения в труде. «А сейчас солдаты и 
офицеры, воспитанные нашей школой, му-
жественно и героически защищают Россию 
от неонацистов и террористов», — напомнил 
Путин. Эта фраза позволила перекинуть мо-
стик к событиям в Брянской области, где, по 
словам главы государства, было совершено 
очередное преступление: террористы «про-
никли на приграничную территорию и открыли 
огонь по гражданским лицам». О масштабах 
нападения и удерживаемых заложниках пре-
зидент ничего не сказал. А действия нападав-
ших описал так: «Видели, что это гражданская 
машина — «Нива» обыкновенная. Видели, что 
там сидят гражданские лица и дети. Открыли 
огонь по ним». 

Путин заявил, что такие люди, как бое-
вики, напавшие на Брянскую область, видят 
свою задачу шире: они хотят лишить россиян 
исторической памяти, традиций и языка. 
Ушинский, напомнил он, назвал попытки 
отнять у народа язык «невыносимым насили-
ем». «Это насилие, настоящее преступление, 
совершают как раз неонацисты, о которых я 
сейчас сказал, и их хозяева», — объяснил пе-
дагогам президент. Под хозяевами, по всей 
видимости, подразумевался коллективный 
Запад, который «даже не обратит внимания 
на сегодняшнее преступление». «Но вновь 
повторю: ничего у них не получится — мы их 
дожмем», — подчеркнул ВВП, опять-таки не 

конкретизируя, кто именно имеется в виду 
— диверсанты, киевский режим, Запад или 
все вместе взятые. 

Вернувшись к тематике мероприятия, 
президент сообщил, что в России на всех 
уровнях от школы до вузов будет формиро-
ваться суверенная система образования 
— это «чрезвычайно важная базовая вещь». 
Учителя и наставники, по его словам, должны 
создавать прочную основу не только «нашей 
безопасности, технологической независимо-
сти и экономической самодостаточности», 
но и «духовного, ценностного суверенитета». 
Для этого с 1 сентября 2023 года в школах 
начнут действовать единые обязательные к 
применению образовательные программы 
по общественно значимым дисциплинам 
— русскому языку, литературе, географии, 
обществознанию и истории. «Качество пре-
подавания этих дисциплин будем на всех 
уровнях повышать», — сказал ВВП. 

Изначально мероприятие планировалось 
в формате диалога. Но на обмен мнениями 
с учителями и наставниками, застывшими 
у своих экранов, времени в изменившемся 
графике главы государства уже не хватило. 
Однако Путин пообещал: предметный раз-
говор с педагогическим сообществом обя-
зательно состоится — впереди еще целый 
год. «Знаю, что вопросов очень много. Мы 
обязательно их будем обсуждать»,— заверил 
он. В числе требующих рассмотрения тем 
он назвал улучшение условий труда и со-
циальный статус педагогов, нюансы препо-
давания общественно значимых дисциплин, 
техническое состояние образовательных 
учреждений, а также привлечение участников 
СВО к наставничеству в школах и вузах.

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ ПОДАРКИ
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Начиная с 2023 года жители новых 
регионов нашей страны имеют право 
на получение всех услуг Социального 
фонда России по месту фактическо-
го пребывания. Рассказываем, какие 
документы понадобятся и за какими 
услугами можно обращаться в Соц-
фонд жителям ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей.

Документы
Во-первых, для получения мер господ-

держки от Социального фонда граждане 
должны иметь регистрацию по месту про-
живания или временного пребывания. Во-
вторых, и заявитель, и члены его семьи, на 
которых будет оформлена та или иная мера 
поддержки, должны подтвердить факт своего 
проживания в новых регионах. Обращаю-
щиеся в Соцфонд граждане предоставляют 
документы, которые доказывают факт прожи-
вания на территории ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей на момент вхождения 

субъектов в состав Российской Федерации 
— 30 сентября 2022 года. 

Куда обращаться
Жители с регистрацией и подтвержда-

ющими документами могут оформить мате-
ринский капитал, единое пособие и другие 
меры социальной поддержки несколькими 
способами. Подать заявление на установ-
ление социальной помощи и другие необхо-
димые документы можно лично в клиентской 
службе Социального фонда. А также в личном 
кабинете портала «Госуслуги» с дальнейшим 
предоставлением документов в клиентскую 
службу отделения СФР. 

ВАЖНО: граждане могут подавать до-
кументы на оформление услуг социальной 
поддержки без перевода на русский язык. 

Преимущества СФР 
С 2023 года в России начал работать Со-

циальный фонд. Он объединил Пенсионный 
фонд и Фонд социального страхования. При 
этом были систематизированы все прежние 
выплаты, услуги и обязательства, которые 
находились в компетенции двух фондов. 

Объединение структур призвано повы-
сить качество обслуживания населения. В 
результате граждане смогут более оператив-
но получать необходимые меры социальной 

поддержки. Также благодаря созданию Соци-
ального фонда снижается административная 
нагрузка на бизнес и расширяются катего-
рии населения, обеспеченные социальным 
страхованием. 

Главный принцип новой структуры — 
упрощение процедуры выплат без изменения 
правил назначения. Сегодня все федераль-
ные меры поддержки доступны для оформ-
ления по единому запросу. Остались преж-
ними даты и адреса отделений для получения 
пенсий и пособий. 

В России проходит планомерный этап 
развития и цифровизации мер социальной 
поддержки населения. На сегодняшний день 
граждане могут воспользоваться свыше 100 
онлайн-сервисами в личном кабинете портала 
«Госуслуги». В большинстве случаев выплаты 
и другие меры можно оформить в несколько 
кликов, не выходя из дома. Социальный фонд 
и дальше планирует развивать систему назна-
чения выплат и электронные сервисы, чтобы 
граждане могли получать еще больше услуг и 
мер поддержки без обращения в офис.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

УСЛУГИ СОЦФОНДА ДОСТУПНЫ ЖИТЕЛЯМ 
НОВЫХ СУБЪЕКТОВ РФ ПО МЕСТУ ПРОЖИВАНИЯ
Получать материнский капитал и другую социальную 
поддержку стало еще проще

СОЦСТРАХОВАНИЕ

КРЕДИТ 
ДЛЯ ЛЮБИМОЙ
c 1-й стр.

Мужчины в России хотят уло-
житься в семь тысяч рублей на 
подарок на Восьмое марта. «По-
пулярными вариантами являют-

ся ювелирные изделия (24%) и парфюмерия 
(23%). Еще 15% мужчин подарят партнершам 
косметические средства для ухода за лицом 
и телом, 12% — смартфоны и гаджеты», — 
говорится в исследовании. Между тем почти 
половина опрошенных мужчин планирует 
подарить своим партнершам цветы.

В этом нет ничего удивительного: тради-
ционно на 8 Марта самым большим спросом 
пользуются цветы — их покупают чаще всего. 
Средний чек на покупку букета к 8 Марта вы-
растет на 10–12% к аналогичному периоду 
прошлого года, прогнозируют аналитики 
«Чек индекса», оператора фискальных данных 
(учитывает данные 1,1 млн онлайн-касс в Рос-
сии). Цветы в подарок обойдутся в среднем 
почти в 3 тыс. рублей.

В числе популярных презентов — кон-
дитерские изделия и косметика, а также 
игрушки. Российские мужчины охотно при-
обретают женщинам мобильную или быто-
вую технику, а также разные сертификаты 
в магазины нижнего белья, косметические 
бутики или ювелирные салоны. Этот набор 
предпочтений не меняется из года в год, и, 
наверное, любой женщине будет приятно по-
лучить в подарок красивый букет, любимые 
сладости или ювелирное изделие. Поэтому 
мужчины стараются не рисковать и выбирают 
подарки, которые точно обрадуют жен, доче-
рей, сестер и матерей. Коллегам чаще всего 
покупаются цветы и кондитерские наборы.

Что касается трат на Женский праздник, 
то это очень индивидуальный вопрос, отмеча-
ет управляющий партнер коммуникационного 
агентства B&C Agency Иван Самойленко. По 
его мнению, несмотря ни на какие экономиче-
ские трудности, наши мужчины вряд ли будут 
экономить на подарках для любимых.

«Цветы у нас в стране дорожают, это 
происходит из-за сокращения импорта и 
роста стоимости исходного материала. Даже 
те цветы, которые выращиваются в России, 
зависят от посадочного материала из-за 
границы (его стоимость в этом году вырас-
тет на 10–20%). Потому и цены на цветы идут 
вверх. Но это не значит, что мужчины будут 
искать варианты подешевле — для женщин 
в этот день будет приобретен лучший букет 
и подарок, сколько бы они ни стоили», — по-
лагает он.

Между тем не все эксперты разделяют 
столь оптимистичный настрой. Исследования 
относительно того, сколько россияне готовы 
потратить на подарки к праздникам, прово-
дятся постоянно самыми разными сервиса-
ми и организациями. Например, агентство 
Deloitte в прошлом году фиксировало, что 
российские мужчины готовы потратить на 
подарок к 8 Марта 2–4 тысячи рублей в сред-
нем (более 60% опрошенных). Это больше, 
чем в 2019–2020 годах, на 1 тысячу рублей. 
А вот исследования компании Avito в этом 
году говорят о средней стоимости подарка 
к празднику на уровне 5 тысяч рублей.

«Нет ничего удивительного в том, что 
данные разных исследований цифр сильно 
отличаются. Клиенты одних компаний, прово-
дящих или заказывающих опросы, вероятно, 
располагают большими средствами, чем 
россияне, которые пользуются, к примеру, 
сайтом бесплатных объявлений. Точно так-
же мы бы увидели впечатляющие суммы на 
подарки от компаний люксового сектора 
— у них потребитель совсем другой, более 
состоятельный, — рассказывает руководи-
тель аналитического департамента AMarkets 
Артем Деев. — Если судить по данным мар-
кетинговых исследований, которые изучают 
потребительское поведение, то наверняка 
мы увидим снижение затрат на подарки. 
Поскольку наши граждане перешли к эко-
номии средств и не самые главные затраты 
пытаются урезать».

Впрочем, в распоряжении сильного пола 
остается еще одна возможность сделать 
приятное любимым — взять микрозаймы на 
подарки. И, судя по статистике Moneyman.
это, уже происходит. Средняя запрашивае-
мая сумма займа к 8 Марта составила 7,4 
тысячи рублей. Как раз столько и требуется 
на среднестатистический подарок в Женский 
день! Ну а отдавать долг — это уже будни, а 
не праздник... 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОГУРЦЫ РАСЦВЕЛИ ПО ВЕСНЕ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

В Калифорнии продолжаются 
невиданные снегопады, укрыв-

шие штат трехметровым снежным покро-
вом. Аварийные бригады пытаются доста-
вить еду и медикаменты горным общинам, 
оказавшимся в затруднительном положе-
нии из-за непрерывного зимнего шторма. 
Но, чтобы добраться до некоторых райо-
нов, может потребоваться больше недели.

КАДР

ЭКОНОМИКА

БОЛЕЕ 40% ПРЕДПРИЯТИЙ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В РОССИИ 
СОЗДАНЫ ЖЕНЩИНАМИ
2 марта Валентина 
Матвиенко встрети-
лась с женщинами-
предпринимателями в 
Совфеде. «Женщины всегда 
заботились о детях, доме и 
семье. В новой реальности, 
в которой мы сейчас живем, 
для женского бизнеса от-

крываются новые широкие 
возможности и перспекти-
вы», — сказала Валентина 
Матвиенко. Среди ИП, выпу-
скающих одежду и текстиль, 
— «женских» более 60 про-
центов. В социальной сфере 
— более 90%. Каждый пятый 
стартап в области агротехно-

логий основан женщиной.
«Женщины восприняли пери-
од беспрецедентных санкций 
как время возможностей. 
Около четверти предприни-
мательниц воспользовались 
уходом западных компаний с 
нашего рынка», — отметила 
Матвиенко.

ЗА БУГРОМ

ФИГУРКА, КУПЛЕННАЯ НА РАСПРОДАЖЕ, ОКАЗАЛАСЬ РАРИТЕТОМ
Житель Глостершира 
(Англия), заплативший за 
симпатичную фарфоро-
вую статуэтку на дворо-
вой распродаже всего 
2 фунта, и не подозревал, 
что приобрел ценный 
антиквариат. Оказалось, 
что эта фигурка знаменует 
собой зарождение фар-
форового производства в 
Англии и демонстрирует 
одну из первых попыток из-
готовления таких статуэток 
в середине XVIII века. В 
данный момент владелец 
отдал ее в аукционный дом 

«Hanson HollowayUs Ross», 
ожидается, что за нее удаст-

ся получить сумму от 20 до 
30 тысяч фунтов.

AP

AP
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Размер «теневого» флота, готового 
содействовать экспорту российской 
нефти, составляет примерно 600 су-
дов, сообщает CNN. Это примерно 
10% от общего мирового количества 
крупных танкеров. Эксперты амери-
канского телеканала делят нако-
пленную Москвой морскую армаду 
на «серые» и «темные» корабли, 
которые зачастую отключают систе-
му автоматической идентификации, 
что не позволяет определить их 
габариты и маршрут передвижения. 
Воспрепятствовать подобным схе-
мам сбыта «черного золота» прак-
тически невозможно, поскольку их 
задержание любыми международ-
ными силовыми структурами будет 
расценено как пиратство.

«Серыми» кораблями, по мнению CNN, 
считаются суда, проданные европейскими 
владельцами в прошлом году ближневосточ-
ным и азиатским фирмам. В свою очередь, 
«темные» танкеры принадлежат иранским и 
венесуэльским компаниям, уже не первый 
год находящимся под западными санкци-
ями и давно научившимся преодолевать 
ограничительные препоны. Ежемесячно, по 
данным американского телеканала, Россия 
привлекает в свой «теневой» флот от 25 
до 35 судов, расширяя тем самым геогра-
фию экспортных поставок энергоресурсов. 
Насколько эта информация соответствует 
истине и правда ли, что российской «тене-
вой» флот позволяет нашей стране успешно 
обходить западные санкции, касающиеся 
отечественных нефтепродуктов, «МК» рас-
сказал эксперт Финансового университета 
при Правительстве РФ Игорь Юшков.

— Как в принципе можно отличить 
танкер, официально перевозящий рос-
сийскую нефть, от танкера из «теневого» 
флота?

— К непосредственно российскому фло-
ту причисляются корабли, которые официаль-
но принадлежат российским судовладель-
цам. Международные системы слежения за 
судами, такие как MarineTraffic (сообщество, 
предоставляющее информацию о движении 
и текущем местоположении транспортных 
средств в гаванях и портах. — «МК»), пока-
зывают в реальном времени собственника 
судна и под каким флагом оно ходит. В отно-
шении таких кораблей выяснить порт припи-
ски и маршрут передвижения не составляет 
труда. Хотя отечественные государственные 
судоходные компании далеко не всегда от-
правляют свои корабли в рейды именно под 
российским флагом, зачастую можно без 
труда понять, кому они принадлежат.

Подсчет судов, входящих в состав так 
называемого «теневого» флота, осущест-
вляется довольно умозрительно. Системы 
слежения определяют общее количество 
танкеров, задействованных в тот или иной 
момент в перевозке нефти, и фактически 
навскидку, ориентируясь лишь на вывоз-
имые на экспорт объемы сырья из нашей 
страны, прикидывают, сколько углеводо-
родов приходится на официально заре-
гистрированные корабли, а сколько — на 
неизвестные суда.

— Как работает «теневой» флот и 
в чем отличие «серого» от «темного» 
флота, которые упоминает CNN?

— Практика такая. Принадлежащие 
России танкеры выходят в открытое море 
и переваливают нефть на борта кораблей с 
большим дедвейтом (суммарный полезный 
груз), из которых наша страна и создавала 
«теневой» флот. Крупнотоннажные корабли 
приобретались в значительном количестве, 
поскольку наши новые покупатели находят-
ся в Азии, а транспортировка сырья в этот 
регион отнимает втрое больше времени, 
чем в Европу. Суда, которые доставляют 
нефть конечному импортеру, могут даже 
не заходить в российские порты. Эти ко-
рабли зарегистрированы в международных 
морских сервисах, и их можно причислить 
к «серому» флоту.

К «темному» флоту западные регуля-
торы относят корабли, которые по ряду 
технических причин нельзя проконтроли-
ровать, в том числе спутниковыми систе-
мами слежения. Очевидно, что эти танке-
ры перевозят, скорее всего, российскую 
нефть, но маршруты и «гражданство» гру-
за формально остаются неизвестными. 
Фактически оценка в таком случае осу-
ществляется «на глазок»: берется дедвейт 
российских кораблей, которые выходят 
с грузом в нейтральные морские воды, 
суммируется и делится на предполагаемое 
количество судов, которые в настоящий 
момент официально не задействованы в 
каких-либо перевозках нефти. В результате 
подсчитывается общий состав российской 
«теневой» флотилии. Получается не очень 
точно, но со стороны само число — 600 
судов — выглядит внушительно и для кого-
то пугающе.

— Какие меры в отношении «серого» 
или «темного» флота могут предпри-
нять европейские или американские 
силовые структуры? Могут, например, 
задержать, арестовать или даже конфи-
сковать перевозимый груз на основании 
того, что нарушаются их санкции?

— На основе какого закона западные 
силовые структуры могут помешать мор-
ской перевозке российской нефти? Санк-
ции вводились в отношении цены, а также 
страхования танкеров. Перевозка нефти не 
запрещена. Даже если владельцы танкера 
не передали информацию о стоимости 
транспортируемой нефти американским 
или европейским органам, воспрепят-
ствование их передвижению в открытом 
море будет расцениваться как обыкно-
венное пиратство. Конечно, в отношении 
таких судов или их владельцев могут быть 
объявлены персональные санкции: им за-
претят, к примеру, финансовые расчеты в 
западных банках, арестуют имущество на 
территории Европы или США. Но для задер-
жания кораблей необходима как минимум 
международная резолюция какой-нибудь 
авторитетной организации, например 
ООН. Без соответствующего документа 
арест танкера будет считаться незакон-
ным, а какие-либо действия против него 
— противоправными.

Николай МАКЕЕВ.

ТАНКЕР ГРЯЗИ НЕ БОИТСЯ
САНКЦИИ

Москва продолжает наращивать «теневой» нефтяной флот 
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Другого жителя поставили на ко-
лени, затем положили на лед. 

Шествие группы по селу 
сопровождалось выстрелами и 

взрывами. Кроме того, мужчины, подойдя к 
зданию администрации, начали записывать 
какое-то видеообращение. Также они попыта-
лись повесить некий флаг на здание, но сде-
лать это им не удалось, и они бросили флаг 
на землю. Кроме того, они оставили на улице 
гранатомет.

«У нас заминировано несколько домов. 
Один дом они подожгли, бросили туда что-то, 
он уже сгорел. В другом доме, заминированном, 
я точно знаю, находился мужчина. На звонки 
он не отвечает, что с ним, я не знаю», — про-
должила Ирина.

Собеседница добавила, что тяжело по-
страдавших в селе нет, однако избиты двое 
мужчин и женщина. Подорваны водонапорная 
башня и газовая станция. 

«Мы в панике. Не понимаем, почему нет 
никаких наших служб», — сказала женщина.

«Как только услышал стрельбу, я тут же за-
лез в шкаф, — рассказал «МК» другой житель, 
Александр. — Что именно происходило, мне 
сказать трудно. Толком ничего не видел. Друг 
потом рассказал, что ходили по улицам люди 
в белом с желтыми повязками. Он тоже видел 
немного, тоже потом спрятался в погреб. Пря-
тались многие, кто как мог. Состояние у всех 
стрессовое, не до разговоров».

Любечане
Самые драматичные вести поступали из 

соседних Любечан. Там, увы, были и стрельба, 
и жертвы. И удивительная выдержка совсем 
юного участника страшных событий.

Школьники в Климовском районе уже 
давно живут по особому графику. Общеоб-
разовательное заведение в селе Новый Ропск 
пришлось закрыть из-за опасной ситуации на 

границе. Ближайшая школа — Сачковичская, но 
до нее еще надо добраться. Школьный автобус 
использовать в зоне, которая в теории может 
попасть под обстрел, запретили. Поэтому детей 
перевели на дистанционное обучение. Однако 
далеко не всем это подходит — например, 1-й, 
9–11-й классы обязательно должны учиться 
очно. Да и родители остальных детей умоля-
ют дать ребятам нормальное образование, 
тем более что Интернет в районе работает 
плохо, дистант порой превращается в про-
фанацию. Поэтому был составлен специаль-
ный график: в один день учатся одни классы, 
в другой — другие.

Возить школьников из села Брахлов вы-
звался 63-летний Леонид Голованов, оператор 
котельной местного детсада. Он договорился 
с родителями 12 детей, что будет отвозить их 
до Нового Ропска, где они пересядут на другой 
транспорт и доберутся до Сачковичей.

Леонид растопил котельную и отправился в 
путь на своей красной машине «Шевроле Нива». 
Первый рейс прошел без происшествий. Во 
вторую поездку отправились третьеклассник 
Федор и первоклассницы Злата и Лена. Когда 
машина подъезжала к селу Любечане, водитель 
заметил группу вооруженных людей в военной 
форме. По всей видимости, это вторая группа 
диверсантов пробиралась в село.

Леонид развернул машину, чтобы ехать 
обратно, и в этот момент раздался выстрел. 
От полученного ранения Голованов скончался 
на месте. По всей видимости, этой же пулей, 
прошедшей навылет через кресло, был ранен 
Федор — он сидел сзади, прямо за водителем. 
Однако мальчик даже не сразу заметил это — 
вместе с девочками он выскочил из машины и 
бросился бежать.

Вот что рассказала маленькая Злата:
— Я там была, в этой машине. Видела лю-

дей в белой форме и одного в зеленой.
— Полицейского?
— Нет, какого-то военного. Они не стали 

нам ничего делать, а просто сказали: бегите и 
прячьтесь. Нам Федя показал, куда идти, и мы 
вместе побежали.

К счастью, девочка то ли не видела, то ли 

не осознала, как при ней убили Леонида Го-
лованова. Федя сказал малышкам: «Идите в 
лес». Потом сам выбежал на пролесок в поис-
ках помощи. Сначала мимо проехал без оста-
новки трактор. И лишь второй водитель — на 
машине — согласился подбросить школьников 
в Новый Ропск. 

Водитель довез ребят до Нового Роп-
ска, где мальчику уже оказали необходимую 
помощь.

В самих Любечанах злоумышленники не 
нанесли особого урона. И исчезли примерно 
так же быстро, как и появились. Согласно офи-
циальной информации ФСБ, была проведена 
контртеррористическая операция по ликви-
дации диверсантов. К каким результатам она 
привела, не сообщалось.

Герои и жертвы
Мама мальчика Федора, уведшего двух 

маленьких девочек в лес от диверсантов, впра-
ве гордиться своим сыном. Рая Темирова — 
обычная доярка из села Брахлов — воспитала 
шестерых детей, но именно пятый ребенок, 
10-летний Федя, сегодня стал героем дня в 
страшной ситуации. Вот что она рассказала 
сотрудникам силовых структур.

— Скажите, вы нуждаетесь сейчас в 
какой-то помощи? Знаете, как себя чув-
ствует Федор?

— Нет никакой нужды, к счастью. Я на свя-
зи с дочерью, у меня старшая дочь поехала в 
больницу.

— Вы с сыном разговаривали?
— Нет, он еще в операционном блоке, идет 

операция. Мы очень надеемся, что все будет 
хорошо.

— Расскажите про Федора.
— Обычный, 10 лет ему. Любит играть. 

Я даже не ожидала, что он у меня такой 
сильный.

— Я так понимаю, вы кооперировались 
с другим жителем села, чтобы на машине 
детей в школу возили?

— Да, дядя Леня подвозил их. Очень хо-
роший человек был. Когда бы ни обращались, 
он всегда помогал. 

— Почему вы сами не возили 
ребенка?

— Я работаю дояркой и не успевала сама 
ребенка в школу отправлять.

— Как день 2 марта развивался?
— Обычно. Пришла с работы, поставила 

чайник, попила кофе. Потом разбудила Федю. 
Он как-то сегодня особенно спокойно встал, 
без капризов. Потом ушел, но вернулся — за-
был свое свидетельство о рождении. Так что 
он даже немного опаздывал. Ну а после сел на 
велосипед и поехал. С хорошим настроением 
поехал.

— Зачем ему свидетельство нужно 
было?

— У нас приграничная зона, все время 
останавливают, проверяют документы.

— И откуда куда он ехал?
— Он оставлял велосипед в центре села, у 

заборчика, а в обед, когда приезжал, забирал 

и ехал на велике домой. Там его встретил дядя 
Леня с двумя девочками, и все вместе они по-
ехали до школьного автобуса.

У Раи Темировой шестеро детей: трое уже 
уехали из родного дома, 17-летний сын учится 
в училище в райцентре, маленькая девочка в 
школу пока не ходит. Накануне она уехала по-
гостить к сестре. И весь удар принял на себя 
маленький Федор. Ближе к вечеру стало извест-
но, что состояние мальчика удовлетворитель-
ное, для дальнейшего лечения его перевезли 
в больницу Брянска. 

А жена и дочери Леонида Голованова до 
последнего верили, что глава семьи еще может 
быть жив. «Мы пока не видели тела», — говорят 
они.

Последний раз супруга разговаривала с 
мужем вечером 1 марта. Она осталась с до-
черью в соседнем Климове у родственников. 
О том, что произошло, женщина узнала от род-
ственника, позвонившего из Москвы. «Мне по-
звонил племянник, сообщил, что в Любечанах 
по дороге машину обстреляли. В Брахлове 
Интернета нет, я не знала. Я позвонила знако-
мому фельдшеру, спросила, что случилось, она 
говорит — машину твоего мужа обстреляли», 
— рассказала «МК» женщина. 

Леонид Голованов, дорожник по профес-
сии, ранее работал в Горгазе слесарем, после 
начала СВО трудился кочегаром в местном 
детском саду. Само образовательное учреж-
дение не работает, сейчас учителя и воспита-
тели готовят там еду для солдат. Мужчина был 
заботливым и отзывчивым человеком, всегда 
старался всем помочь. Последнее время он 
также возил гуманитарную помощь для солдат, 
которую собирали местные жители. У Леонида 
две дочери, причем одна — успешная актриса 
в Брянском областном театре драмы.

После нападения неизвестных дивер-
сантов на несколько деревень в Климовском 
районе Брянской области по состоянию на 
16.00 четверга оставалась неизвестной судьба 
одного человека. Он возвращался с работы 
и мог оказаться в зоне действия нападавших.

Как стало известно «МК», речь идет об 
операторе котельной школы в селе Новый 
Ропск 56-летнем Александре Ткаченко. Его 
супруга преподает в этой же школе. Александр 
отработал смену и примерно в 8.00 отправился 
на машине домой, в село Любечане. Пример-
но в это же время в том районе появились 
диверсанты.

Позднее «семерку» Александра Ткаченко 
нашли на дороге между Новым Ропском и Любе-
чанами. Самого мужчины в ней не оказалось, на 
телефонные звонки он не отвечает. Автомобиль 
не имеет видимых повреждений, но родные и 
близкие опасаются, что исчезновение Ткаченко 
связано с рейдом диверсантов.

А в 17.00 губернатор Брянской области 
Александр Богомаз сообщил, что подтверждена 
гибель еще одного местного жителя.

Увы, вторым погибшим оказался именно 
Ткаченко. «Труп с огнестрельными ранениями 
обнаружили на краю села Любечане, за авто-
бусной остановкой», — пояснил источник  в 
правоохранительных органах.

Виктория ЧУМАКОВА, 
Константин ВОЛКОВ, 

Алина КАРПУШ, Виктор ЖДАНОВ.

УКРАИНА 
НА ТРОПЕ БАСАЕВА
c 1-й стр.

А вся эта банда, и та, которая 
совершила нападение, и на-
зывающая себя украинской 
властью, во главе с одутлова-

тым от нарковеществ Зеленским, уничтожена 
под корень.

Законы военного противостояния очень 
просты: или наши войска в Киеве, или украин-
ские беспилотники (это в лучшем случае) под 
Москвой, террористические рейды вглубь 
России, обстрелы мирных городов, грани-
чащих с зоной СВО, диверсии на объектах 
инфраструктуры. Все это, в той или иной 
степени, мы уже видели.

Все это будет продолжаться, пока рус-
ский медведь из сонного мишки, лениво 
отмахивающегося лапой и всего лишь ры-
чащего на каждый удар, не превратится в 
озверевшего шатуна. Медведя, внушающего 
дикий ужас и рвущего врага на части даже 
за косой взгляд в свою сторону.

Ползущие разговоры о том, что, мол, не 
такой уж и силовой у нас оказался силовой 
блок — ересь и вредительство. Просто за-
думайтесь, насколько ограниченными сила-
ми было практически уничтожено тяжелое 
вооружение одной из крупнейших армий 
Европы (а по сути — советское вооружение 
всех европейских армий). И средства пре-
вратить жизнь украинского руководства в не-
прекращающийся кошмар, чтобы Зеленский 
не с байденами всякими встречался, а нос 
из-под земли боялся высунуть, тоже есть (ну, 
например, по телебашне в Киеве попали же 

крылатой ракетой, когда надо было).
Так что мешает? На самом деле, за год 

на этот вопрос ответ давался уже не раз — 
когда обменивали не подлежащих обмену 
нацистов с «Азовстали», уходили со Змеи-
ного, из-под Киева, делая «жесты доброй 
воли», заключали зерновые и аммиачные 
сделки, согласовывали «деконфликтинг» 
при западных визитах в Киев. Нет смысла 
повторяться.

Как нет смысла и в «красных линиях», 
если только этот смысл не будет возвращен. 
В одном единственно возможном вариан-
те. Одноклеточное существо под кодовым 
названием «зелень» должно исчезнуть с 
лица земли.

Дмитрий ПОПОВ.

«ЭТО АГРЕССИЯ»
Каким должен быть ответ 
на диверсию
Диверсионная группа ВСУ, проникнув 
2 марта на территорию Брянской об-
ласти, еще раз показала всем нам, в 
какое время мы живем. Глава государ-
ства назвал случившееся террористи-
ческим актом и преступлением. «Про-
никли на приграничную территорию и 
открыли огонь по гражданским лицам. 
Видели, что это гражданская машина, 
видели, что там сидят гражданские 
лица и дети», — заявил он. «МК» узнал 
мнение экспертов о том, как может 
изменить характер СВО теракт на 
Брянщине.

О вторжении ВСУ в село Любечане Брянской 
области стало известно от губернатора Алексан-
дра Богомаза около 11.30. По данным чиновника, 
диверсанты обстреляли машину, ранив ребенка 
и убив мирного жителя. Позже в Сети появились 
сообщения об обстрелах сел Ломаковка и Су-
шаны. Позже ФСБ сообщила о своих действиях 
в связи с диверсионной вылазкой.

После обеда украинские соцсети сообщи-
ли, что диверсанты вернулись на территорию 
Украины. И значит, вся диверсионная атака но-
сила демонстрационный характер. Возможно, 
она должна была отвлечь внимание украинского 
населения от страшных потерь под Бахмутом. 

А может, целью было прощупать нашу оборону 
в приграничье в преддверии более мощного 
наступления и заодно запугать население. В 
любом случае налицо теракт.

Член экспертного совета «Офицеров Рос-
сии», чрезвычайный полномочный посланник 
в отставке Василий Корчмаря об этом сказал 
так:

— Проникновение диверсионной груп-
пы на территорию России с международно-
юридической точки зрения необходимо ква-
лифицировать как нападение на территорию 
России. Это военное преступление, и в таких 
случаях государство реагирует однозначно: 
объявляет эти действия агрессией против 
государства. 

В свою очередь, военный эксперт Анато-
лий Матвийчук считает, что российские власти 
должны отреагировать максимально жестко на 
произошедшее. 

— Организатор подрыва Крымского моста, 
начальник Главного управления разведки мино-
бороны Украины Кирилл Буданов ранее заявлял 
о переносе боевых действий ДРГ на территорию 
России, — сказал он. — Вот сегодня эти планы 
материализовались. Диверсанты проникли 
на территорию суверенного государства, а 
конкретно в Брянскую область. Убит мужчина, 
ранены дети.

По некоторым данным, сейчас в Брянскую 
область зашли несколько десятков боевиков, 
которые вели боевые действия. Это прецедент, 
который не должен остаться безнаказанным. 
Как ответить? Это должен решить Генеральный 
штаб. Но, на мой взгляд, удар должен быть таким 

мощным, чтобы навсегда отбить желание у про-
тивника даже мыслить в этом направлении.

Это должен быть удар по центру принятия 
решений, который находится в Киеве, на Банко-
вой улице. И такой мощи, чтобы Банковая боль-
ше не поднялась. Снести правительственный 
квартал. Мы должны поразить все средства 
управления в Киеве, на Западной Украине, 
нанести удары по средствам поражения про-
тивника в Северодонецком направлении. То 
есть наш удар должен быть не просто сильным, 
а ужасным. Эти мрази должны понять, что за 
любые действия, направленные на угрозу жизни 
русского человека, они будут наказаны.

По словам военного эксперта, сейчас в 
России проживают миллионы бывших жителей 
Украины.

— С 2014 года миллионы людей с Украины 
переехали на территорию России, — сказал он. 
— Многие из них приехали, убегая от военных 
действий, но кое-кто приехал, получив задачу 
от СБУ. Многие затаились, и по команде они 
будут создавать диверсионные группы, про-
водить минирования, обстреливать жизненно 
важные объекты.

Сейчас мы обязаны мобилизовать все 
гражданское общество на поиски и разобла-
чение этих людей, которые прикидываются 
беженцами. При этом, конечно, нельзя пере-
гибать палку. Потому что среди беженцев много 
и тех, кто осознает себя русским и хочет жить 
с русскими. Но наше общество должно снять 
розовые очки и наконец понять, что идут боевые 
действия не на жизнь, а на смерть и мы все 
под прицелом террористов, которые сейчас 

рассредоточены по всей территории России.
В свою очередь, боец СВО с позывным 

«Кот» рассказал «МК» о  том, что почувствовал, 
узнав о диверсии.

— Если коротко, то у меня и всех моих то-
варищей шок, — сказал он. — Мы участвуем 
в боях, бывают погибшие, раненые. То есть 
трудно чем-то удивить. Но эта новость — из ряда 
вон... Сам факт пересечения границы группой 
диверсантов, бой с силами ФСБ и военными, 
жертвы среди мирных — все это свидетель-
ствует о силовом акте психологического воз-
действия. Дескать, пока вы по сантиметрам, 
несмотря ни на что, двигаете фронт, мы можем 
зайти к вам в приграничный тыл и сделать так, 
что похоронки будут идти к вам на фронт из 
дома, а не наоборот, — говорит боец. 

По его словам, ответ на террористические 
действия противника должен быть силовым.

— Разумеется, нужен мощнейший сило-
вой ответ. Данное событие — не что иное, как 
государственный терроризм против мирного 
населения, поэтому отношение должно быть 
соответствующее. Ответ должен быть настолько 
ужасающим по своей силе, чтобы отшибить 
даже мысли о том, чтобы подобное совершать. 
А не так, что, мол, «наши уважаемые партнеры 
пересекли очередную «красную линию». Неуже-
ли и этого недостаточно для того, чтобы сме-
сти потоком огня всю ближнюю линию фронта 
всеми имеющимися доступными средствами? 
Я сейчас озвучиваю мысли большинства моих 
товарищей, поскольку они солидарны со мной 
по этому вопросу в этих мыслях.

Дарья ФЕДОТОВА.

Соратник Тесака, экс-депутат, 
уголовники: кто входит 
в «Русский добровольческий 
корпус»
Диверсанты, взявшие на себя ответ-
ственность за нападение на несколько 
сел в Брянской области, сообщили, что 
они представляют «Русский добро-
вольческий корпус» (организация при-
знана экстремистской и запрещена в 
РФ). Свою показательную акцию с рас-
тянутым флагом они устроили у фельд-
шерского пункта в селе Любечане. 

«Русский добровольческий корпус» — 
своеобразный аналог Русской освободитель-
ной армии Власова, созданной из изменивших 
присяге военнослужащих Красной Армии в 

1942 году в помощь войскам нацистской Гер-
мании. РДК, так же как и РОА, создан из тех 
бывших россиян, кто воевал в зоне АТО с 2014 
года, в том числе в рядах «Азова» (признанного 
в России экстремистской организацией и за-
прещенного в РФ). Создавать корпус начали 
в августе прошлого года. Заявлялось, что во 
главе стоит экс-депутат Госдумы Илья Поно-
марев (признан иноагентом), взявший на себя 
инициативу по его созданию, а формируется 
он из бывших русских граждан, по разным 
причинам уехавших на Украину. Среди них 
есть и представители «правых сил», которых 
за их радикальные неофашистские взгляды 
прессовали на родине. По некоторым дан-
ным, «соучредителем» РДК является соратник 
неонациста Тесака Денис Никитин (Капустин). 
Кстати, именно его опознали на видео с флагом 
в селе Любечане. Позже стало известно, что 
рядом находятся такие же идейные нацисты 

— Кирилл Радонский и Освальд Лемох. 
Есть в рядах РДК и откровенные уголов-

ники, которые, по их словам, «спетляли на 
Украину», скрываясь от суда. Такую историю, 
например, рассказывал украинским СМИ ново-
бранец «Русского добровольческого корпуса» 
Дмитрий, сбежавший из России перед судом по 
обвинению в поджоге офиса «Единой России» 
в его городе. Схожая ситуация была и у его 
«однокорпусника» Даниила, по его словам, 
«родом из казаков»... До того как попасть в РДК, 
оба отслужили в батальоне «Азов». 

Украинские СМИ относятся к корпусу 
довольно скептически, называя их «пиар-
войсками». Мол, когда украинским властям 
надо списать свои диверсии на территории 
России на кого-то другого, то вперед выстав-
ляют РДК, заявляя, что это сделали «оппозици-
онные русские». Например, корпус брал на себя 
ответственность за убийство Дарьи Дугиной. 

При этом официально сообщается, что корпус 
является подразделением ВСУ. У тех же Дми-
трия и Даниила на руках имеются документы 
Минобороны. По другим данным, РДК входит 
в состав Интернационального легиона Украи-
ны Территориальной обороны — то есть это 
добровольческое воинское подразделение. 
Какова его численность? Создатели тщательно 
скрывают численный состав РДК, ссылаясь на 
«военную тайну». Однако сами вояки заявляли 
в интервью, что «наше подразделение может 
выполнять функции роты (численность роты 
может доходить до нескольких сотен человек. 
— Авт.)». Большая часть состава — бывшие 
россияне, но сейчас приблизительно 20% со-
ставляют украинцы. «Скоро откроем рекрут и 
будем набирать людей из других стран (русских, 
проживающих не в России и Украине)», — за-
являли бывшие «азовцы». 

Елена ГАМАЮН.

Курьезная годовщина: 26 февраля 2022 
года сервис для взрослых Pornhub закрыл 
доступ к контенту российским пользовате-
лям. Портал таким образом отреагировал на 
специальную военную операцию, начатую 
Россией двумя днями ранее. 

Не обошлось без соответствующей 
эстетики: россияне при входе на сервис 
видели сине-желтую символику и сообще-
ния в поддержку Украины. И в этом есть 
своеобразная ирония, учитывая, что один 
не уличенный в особо провластной позиции 
политтехнолог убежден: если представлять 
страны человеческими образами, то Россия 
— это суровая тетка в ватнике, а Украина — 
девица легкого поведения. 

Другой подобный сайт под названием 
Only Fans тогда проявил условное мило-
сердие — посетителей из нашей страны не 
отлучил, но ударил по «малым предприни-
мательницам»: российские вебкам-модели 
уже в начале марта потеряли возможность 
выводить полученные от поклонников день-
ги. После жалоб девушек их счета были 
разблокированы до конца апреля, в мае 
снова состоялась заморозка, на этот раз 
окончательная. А в январе уже этого года в 
СМИ появилось сообщение о том, что Only 
Fans теперь недоступен и пользователям, 
которые заходили «чисто посмотреть». 

Эти санкции, которые владельцы 
порталов мнят наказанием для России, 
на самом деле благо. Нам, видимо, пора 
основательно очищаться в том, что касается 
нравственности. Было время, мы всерьез 
застеснялись, что «в СССР секса нет». Дико 
возрадовались, когда нам начали постав-
лять этот товар в немереном количестве 
— в виде идейной составляющей филь-
мов, журналов, книг. Наряду с эстетически 
выверенными образцами, которые можно 
приравнивать к произведениям искусства, 
на незащищенный, тогда еще советский 
рынок хлынула масса пошлости и порно-
графии. И если старшие поколения благо-
даря иммунитету, сформированному под 
влиянием русской и национальных культуры 
и искусства, воспринимали это сдержанно, 
то восхищенное юношество глотало все 
без разбора, принимая это за свободу от 
ограничений и свободу вообще. Я помню 
письма читателей и читательниц модного 
в 1990-е годы подросткового журнала Cool: 
«Мне уже 14 лет, и у меня до сих пор не 
было секса…» 

Плоды этого «расширения» мы пожи-
наем до сих пор, в их ряду — популярность 
такого явления, как «секс для здоровья». 
«У вас с ним (с ней) серьезно?» — «Да нет, 
здоровье поправить», — подобное можно 
услышать довольно часто даже просто на 
улице. Такого количества потенциальных 
больных на почве воздержания у нас, ка-
жется, никогда не было. Не будучи ханжой, 
убеждена: это одна из самых больших по-
шлостей уже потому, что насквозь пропи-
тана лицемерием и малодушием. Когда 
человек страдает слабостью переднего 
фасада (перефразируем элегантно Макара 
Нагульнова из «Поднятой целины»), куда 
достойнее прямо признавать это, не при-
крываясь заботой о здоровье. 

Положа руку на сердце: подобное было 
и в пору Советского Союза, описывалось 
в книгах, например, в повести Бориса 
Васильева «Жила-была Клавочка». «Это 
ж как анальгин принять», — говорит глав-
ной героине соседка Тамара, подбивая на 
случайную связь с сантехником. Но автор 
явно выражает свою позицию, вынося в 
резюме эпизода: «Томка оказалась права: 
как анальгин. А после горько. И противно, и 
себя жалко, и вообще скверно». Литература 
ненавязчиво воспитывала. 

Предвижу скепсис оппонентов: ну, за-
крытие пары-тройки вредящих нравствен-
ному здоровью сайтов погоды не сделает. 
Согласна. Однако здесь нам в помощь гло-
бальный тренд на естественность, физиче-
скую и духовную чистоту. Его зафиксировал 
Trend Hunter — одно из крупнейших канад-
ских сообществ, занимающееся отслежи-
ванием трендов и инноваций. Этот год и, 
вероятнее всего, несколько последующих 

лет пройдут во всем мире под знаком в том 
числе этих ценностей. 

Уже есть предвестники: то в одной, то 
в другой стране появляются сообщества, 
предлагающие табуировать добрачный 
интим. В Индонезии в прошлом году пош-
ли дальше: секс вне брака запретили на 
законодательном уровне. У нас с подоб-
ной инициативой еще в 2015 году высту-
пал депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Виталий Милонов; обще-
ство ожидаемо подняло его на смех. Но 
что примечательно: двумя годами позже, в 
2017-м, организованный Государственным 
университетом управления опрос показал: 
около трети молодых россиян категори-
чески против сексуальных связей до бра-
ка. А в ходе другого исследования многие 
участники одного из мужских интернет-
форумов заявили, что практиковали воз-
держание до свадьбы, потом женились и 
живут счастливо. 

Сравнительно недавние цифры, обна-
родованные ВЦИОМ летом прошлого года: 
63% респондентов считают недопустимым 
секс без любви — против 29% допускающих 
такое положение дела и 8% затруднившихся 
с ответом. Статистика того же периода от 
«Левада-центра»: если в 1992 году к наличию 
любовника или любовницы отрицательно 
относились 49% опрошенных, то в 2022-м 
— 86%. 

Что касается кино — массового и наи-
более адаптивного к переменам в обществе 
вида искусства. Нет, пока не идет речи о воз-
рождении кодекса Хейса (этический кодекс 
Голливуда, принятый в 1930 году и в 1934-м 
ставший неофициальным стандартом нрав-
ственной цензуры американского кинемато-
графа), однако без проблеска стыдливости 
то здесь, то там уже не обходится. В 4-м 
сезоне популярного американского сериала 
«Удивительная миссис Мейзел» молодой 
мужчина Бен говорит несостоявшейся теще, 
что женщин у него было много, но тут же 
поправляется: «Не много, конечно, так…» 
Об отечественной кинопродукции: недавно 
вышедший в прокат фильм «Непослушная» 
Дмитрия Суворова, который анонсировался 
как наш ответ «50 оттенкам серого», оказал-
ся в большей степени драмой о психотрав-
мах и экзистенциальном одиночестве. 

И еще один довод — самый, пожалуй, 
интересный. Устойчивость какого-либо 
тренда легко проверяется тем, поддер-
живает его хоть в какой-то мере бизнес 
или нет. Так вот, по моим наблюдениям, 
опросам друзей и знакомых, в сетях все 
больше так называемых энергокоучей и 
даже хороших специалистов-психологов 
предлагают в пакете услуг опцию «Разрыв 
связи с бывшим сексуальным партнером». 
Поясню: предложение возникло на базе 
тезиса, что даже если женщина давно рас-
сталась с мужчиной, соответственно, не 
занимается с ним любовью, как когда-то, 
она все равно соединена с ним невидимой 
эротической нитью, по которой сгружает 
ему энергию. Услуга, несмотря на явную 
неизмеримость результата, пользуется по-
пулярностью. Это как в анекдоте о Нильсе 
Боре — говорят, подкова над дверью при-
носит удачу независимо от того, веришь ты 
в нее или нет. 

Есть клиентки, которые обращаются 
за решением проблемы даже к тем гуру 
энергопрактик, которые не вызывают до-
верия, зато, что называется, демпингуют 
— предлагают провести обряд «разрыва» 
за символическую сумму. Что движет этими 
женщинами? По их словам, сожаление и с 
годами усиливающееся чувство, что тело 
становится, мягко говоря, сточной ямой. 

Безусловно, вопрос целомудрия и по-
рядочности в отношениях может воспри-
ниматься сегодня, в гуще других вызовов, 
наивным и не очень значимым. Но если 
вдуматься, речь о духовном и физическом 
здоровье нации, ценности семьи, кроме 
того, об укреплении атмосферы доверия 
— важном факторе экономического роста. 
Владельцы западных порносайтов этого 
либо не знали, либо забыли, иначе год назад 
вряд ли сделали бы то, что сделали. 

СПЕЦОПЕРАЦИЯ УКРЕПИЛА 
ТРЕНД НА НРАВСТВЕННОСТЬ 

Бизнес голосует «за» 

СЕГО ДНЯ

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Среди нападавших на Брянскую 
область проукраинских боевиков 
замечен бывший актер Кирилл 
Канахин. В сообщениях СМИ его 

называют «актером академического Малого 
театра России», однако в Малом театре «Мо-
сковскому комсомольцу» эти сведения 
опровергли.

«За последние 15 лет такого артиста 
у нас не было», — такой ответ мы получи-
ли от дирекции. Между тем на популярных 
порталах о кино приводятся данные, что 
актер-террорист работал с 2003 года в Театре 
Луны. Однако в этом столичном учреждении 
культуры посоветовали проверять участников 
творческого состава на официальном сайте, 
где на букву «К» действительно нет никакого 
Канахина.

Был ли он в прошлом — выяснить так и не 
удалось. Пресс-секретарь  театра сказала, 
что «сейчас его нет в труппе».

Когда пресс-секретарь узнала причину 
звонка, она заявила следующее (диалог при-
водим почти дословно):

— Мы никак это не комментируем. У нас 
нет никакой информации.

— То, что он ваш актер, вы не 
подтверждаете?

— Нет, не подтверждаем.
Однако «МК» нашел отзыв на спектакль  

Театра Луны «Таис Сияющая», написанный 
зрителем в 2013 году. «Актеры превосходные! 
Владимир Тягичев, Сергей Антонов, Кирилл 
Канахин — МОЛОДЦЫ», — написала вос-
торженная зрительница. Впрочем, никто не 
обязан помнить всех актеров театра спустя 
столько лет.

Жаннат ИДРИСОВА, публицист 
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Одним из диверсантов был 
человек, похожий на актера 
Кирилла Канахина, уехавшего 
на Украину.

Канахин в роли полицейского 
в фильме «Раскрутка».
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За льготную ипотеку 
россияне платят из своих 
карманов

— Еще полгода назад большинство 
застройщиков принципиально не сни-
жали цены и не особо уважительно от-
носились к коллегам, которые давали 
покупателям скидки. Но теперь боль-
шинство все же «сдались» и предлагают 
дисконт на новое жилье вплоть до 30%. 
Насколько такая скидка реальна? Как 
не нарваться на продавца, который из-
начально завышает цену квадратного 
метра?

 Апрелев: — Дисконт 
— это часть марке-
тинговой стратегии 
застройщика, поэто-
му однозначно ска-
зать, что продавец 
честен с покупате-
лем, невозможно, 
даже при полном си-
стемном анализе 
рынка. Первичный 
рынок — это доста-
точно скрытая среда. 
Наличие баннера с 

30-процентной скидкой совсем не означает, 
что покупатель, во-первых, получит такое 
предложение по всей линейке квартир. А 
во-вторых, застройщик, скорее всего, предо-
ставит скидку только при определенных усло-
виях — например, при полной оплате. Но 
главное — мы не знаем, поднимались ли цены 
перед тем, как была заявлена скидка. Люди, 
которые постоянно следят за изменением 
цен в конкретной новостройке, еще могут 
понять, соответствует ли дисконт заявлен-
ному. Но в целом, я думаю, обещания про-
д авцов не совсем соответствуют 
действительности.

Мезенцев: — Сейчас 
сильно изменились и 
покупательская спо-
собность, и возмож-
ность банков предо-
ставлять кредиты, 
поскольку возник вы-
сокий риск их невоз-
врата. Мы видим, что 
застройщики, девело-
перы вынужденно идут 
на дисконт. Раньше это 
было маркетинговым 
ходом, когда изначаль-

но завышались цены, а покупатель был готов 
переплатить за видовую квартиру, за квартиру 
в интересном для него районе. Ажиотажного 
спроса не было. Было соревнование между 
покупателями и застройщиками. Сейчас на-
чинается стагнация рынка новостроек. Застрой-
щики обращают внимание на районы рядом с 
крупными городами. Они хотят заняться мало-
этажной застройкой, весьма перспективной. 
Рынок загородной недвижимости сейчас не-
дооценен, на нем не так много ипотечных про-
грамм. Но именно недостаток ипотечных про-
грамм останавливает рост цен на загородное 
жилье. Мы видим переходный момент между 
многоэтажным строительством и уходом пред-
принимателей на загородный рынок.

Уже не секрет, что цены на недвижи-
мость в свое время разогнала льготная 
ипотека на многоэтажные новостройки. 
Чем больше государство ее поддерживает, 
тем в более выгодной ситуации находят-
ся застройщики и банки. По сути, деньги 
берутся из государственного бюджета и 
перекладываются в карман застройщи-
ков и предпринимателей. И за это в ко-
нечном итоге платит житель собственной 
квартиры.

Магилина: — 
Хочу обратить внима-
ние на два момента. 
Первый: большие де-
кларируемые скидки 
— это не какая-то но-
вость. Городские за-

стройщики многоэтажного формата уже много 
лет традиционно объявляют скидки в десятки 
процентов. В 2017, 2018 и 2019 годах это было 
массовым явлением. Исключение — второе 
полугодие 2020 года, во время ажиотажного 
спроса. Второй момент, о котором уже упо-
мянули коллеги, — большинство скидок нена-
стоящие. Застройщик немного приподнимает 
цену, потом немного опускает, при этом дает 
существенный дисконт на очень ограниченный 
пул квартир, которые по тем или иным причи-
нам оказались неликвидными. Реальная доля 
скидок осенью 2022 года — около 1,5%.

Барсуков: — У за-
стройщика есть цикл 
строительства, в рам-
ках которого цена рас-
тет, есть возможности 
для манипуляции. До-
пустим, дом уже по-
строен — значит, цену 
можно поднять. В 2022 
году банки выдали 
меньше ипотечных 
кредитов в штуках, 
чем в 2021-м, но объем 
денег оказался боль-

ше. Возможно, конечно, что размеры перво-
начальных взносов стали меньше, а средний 
размер и срок кредитов выросли. Но в целом 
это показатель того, что застройщики получили 
денег больше, чем даже в период ажиотажа.

Почему тема скидок у застройщиков дол-
гое время была закрытой? Дело в том, что по-
купатель квартиры чаще всего морально готов 
подождать. И как только застройщик объявляет 

о скидке, покупатель думает: ага, так, может, 
завтра цена еще снизится, а в ближайшие не-
дели — еще и еще? Если застройщик говорит 
в лоб, что «роняет» цену, спрос «убивается». 
Единственное, почему застройщики вырули-
ли, — за счет перекоса ипотечных ставок на 
первичном и вторичном рынках (не в пользу 
последнего).

«Больше всего на цену дома 
влияет его расположение»

— Выгодно ли брать ипотеку под низ-
кий процент от застройщика? Понятно, 
что ставка 0,1% осталась в прошлом, тем 

не менее есть предложения в районе 
3–4%.

Апрелев: — Нужно думать прежде 
всего об абсолютной стоимости квартиры, 
о сроках сдачи новостройки и о ежеме-
сячных платежах. А наличие программ 
со ставками в 3% не отражает реальной 
стоимости жилья. В феврале-марте 
прошлого года покупатели опасались 
повышения льготной ставки из-за 
резкого роста ключевой ставки, в 
декабре ожидали отмены льготной 
ипотеки, на чем и сыграли застрой-
щики, не став снижать цены.

Квартиры в жилых комплексах, пред-
назначенных к сдаче в ближайшие месяцы, в 
основном распроданы. И теперь самая боль-
шая сложность для застройщиков — привлечь 
деньги на возведение домов, которые будут 
сдаваться через 3–4 года. Застройщики всегда 
ориентировались на то, что потребители купят 
жилье, которое только начинает строиться, и 
подождут. Но покупатели не готовы идти на риск 
из-за политической и экономической неопреде-
ленности. Финансовый поток иссяк.

Возможно, придется менять механизм 
привлечения денег: думать о трансформации 
эскроу-счетов. В любом случае придется отка-
заться от стопроцентного наполнения эскроу-
счета. 10–20% — эта сумма станет достаточной 
гарантией для подтверждения покупателем 
своей платежеспособности. Иначе спрос не 
восстановить.

— Как лучше действовать, если кварти-
ру нужно срочно продать или разменять?

Мезенцев: — Всегда есть элемент везе-
ния, но везет обычно немногим. Главный совет 
— не нужно делать большой временной интер-
вал между продажей старой и покупкой новой 
квартиры. Иначе можно попасть на всплеск 
инфляции. Застройщикам нужны деньги, и они 
будут лоббировать любые государственные 
программы, чтобы расширить объем выдачи 
ипотечных кредитов. Включая, кстати, и вто-
ричный рынок. Если россиянин продал старую 
квартиру, а купил с доплатой в новом жилом 
комплексе (чаще всего происходят именно 
такие сделки), застройщику это выгодно.

— Какова, на ваш взгляд, адекватная 
цена квадратного метра?

Магилина: — Цена квадратного метра 
адекватна, если экспозиция дома или квартиры 
(то есть время от выставления жилья на про-
дажу до совершения сделки) вас устраивает. 
Если продавец ставит завышенную стоимость, 
рынок на это ответит — долгое время просто 
не будет обращений, а в итоге придется делать 
дисконт. В обратную сторону рынок тоже очень 
быстро дает ответ. Если вы оценили свое жилье 

слишком дешево, на следующий день к вам при-
дет огромное количество желающих купить его, 
и они наперегонки понесут вам деньги.

Есть некоторое различие в средних ценах 
квадратного метра по районам Москвы. Есте-
ственно, центр дороже юго-востока. Но опять 
же — цена квартиры или дома складывается 
из огромного количества факторов. Среди них 
важнейший — расположение. А этот фактор 
зависит от массы подфакторов: транспортная 
доступность, хорошие дорожные развязки, 
обилие магазинов, парков, школ, детских са-
дов... Если окружение выглядит благодатно, 
цена, безусловно, поднимается. Особенно 
хорошо разница в стоимости жилья видна за 
пределами МКАДа. В локациях, где активно 
развивается инфраструктура, средняя цена 
квадратного метра достаточно быстро начинает 
подниматься.

«Рынок жилья нынче очень 
странненький»

— Понятно, что дисконт в 10–30% — в 
некотором роде иллюзия. Тем не менее 
об этом говорят везде. Сколько продлится 
падение цен на жилье в России? Какие об-
стоятельства могут поспособствовать про-
должению снижения стоимости «квадрата», 
а какие, напротив, остановят его?

Барсуков: — Я выскажу очень непопуляр-
ное мнение. В марте на конференции в «МК» 
я тоже говорил непопулярную вещь, что цены 
будут падать, а коллеги утверждали, что я не 
прав. Теперь скажу, что в Москве, по крайней 
мере на вторичном рынке жилья, цены падать 
уже не станут. Единственная поправка к моему 
высказыванию — речь идет о реальной стоимо-
сти сделок. Очень много переоцененных объ-
ектов недвижимости, особенно на «вторичке». 
И аналитики, которые рисуют графики, исходят 
из первоначальных предложений продавцов жи-
лья. Они наверняка порисуют падение цен еще в 
течение 3–4 месяцев. Объясню почему. В дека-
бре продавцы активно стали снижать стоимость 
квадратного метра, стремясь продать жилье к 
концу года, а покупатели лояльно реагировали 
и в меру торговались. Появился большой пул 
квартир по более низкой стоимости.

То, что не было продано в декабре, пере-
шло в январь. Это жилье переоценено, так что 
формально стоимость квадратного метра вы-
росла. В середине февраля продавцы, понимая, 
что у них ничего не покупают, стали снижать 
цены — и мы снова увидели «падающие» гра-
фики. Что касается реальных сделок, в январе 
по «вторичке» дисконт составлял 15–20%.

Если посмотреть на Россию в целом, тут все 
сложно. Каждый регион своеобразен. Крупные 
города следуют столичной тенденции. Даже 
дальнее Подмосковье отличается по динамике 
от Москвы. Во многих городках мы не найдем 
падения на 15–20%. Смотрите: в маленьком 
областном городе продается с десяток квартир. 
Их хозяева смотрят друг на друга, видят, что 
покупателей нет, но продолжают держать цены, 
никто не хочет уступать. При этом покупатели им 
говорят, что за такую же цену, а то и дешевле, 
можно купить жилье намного ближе к Москве. 
И продавцы снижают цены, только когда убеж-
даются в этом. Обычно не быстро.

Инертность российского рынка всегда 
составляла 2–3 месяца. А теперь она вытя-
нулась на полгода. Рынок жилья сейчас очень 

странненький. Дно мы нащупали. После этого 
цена либо останется той же, либо начнет расти. 
Я с каждой неделей в этом убеждаюсь.

«Спрос на новостройки 
зависит от успехов 
в военной операции»
— Ваши прогнозы — что ждет рынок? Да-

вайте рассмотрим разные сценарии разви-
тия ситуации в зависимости от социально-
экономических и политических событий.

Апрелев: — Я в корне не согласен с по-
зицией Константина Барсукова — он рас-
сматривает ситуацию как руководитель офи-
са, исходя из психологических ожиданий от 
общения с людьми. А надо смотреть не на 
следствие, а на ключевые причины. Почему 
изменились цены и спрос? Очевидно, что в 
первую очередь из-за программы льготной 
ипотеки (70–80% сделок). А что в спросе влия-
ет на ипотеку? Ставка. Разве она стала сни-
жаться? Нет. Ключевая ставка изменилась? 
Нет. Возможно ли, что ключевая ставка пони-
зится? Нет. Люди стали зарабатывать больше? 
Нет. Цены в пандемию выросли на 35%? Да. 
Платежеспособный спрос сократился? Да. 
Рабочие места сокращаются? Да.

Цена предложения подросла. Объяснение 
этому — в декабре выкупили все более-менее 
приличные квартиры, остались неликвидные, 
которые зависли на зимние месяцы.

Второй индикатор — ипотека. В феврале 
по сравнению с январем на 15% снизилось 
количество выданных кредитов. Если срав-
нить 2022 и 2021 годы, количество кредитов 
тоже уменьшилось на 15%. В основном это 
уменьшение произошло в 3–4-м кварталах, за 
исключением декабря.

Теперь давайте посмотрим, какого каче-
ства кредиты выдавали банки. Размер кредитов 
увеличился на 15%, срок их выдачи вырос на 
15–20%. Это говорит о том, что банки выбира-
ют последние возможности, чтобы выполнить 
финансовые планы.

Спрос смогут стимулировать разве что ин-
фляция и увеличение размера субсидируемых 
государством ипотечных программ. Да и то за 
последний год объем субсидируемых программ 
выбран не был — несмотря на то что по срав-
нению с рынком они очень льготные. Потенци-
ального роста для этих программ, получается, 
тоже нет. Возможно, появятся специальные 
программы для молодежи. Но пока идет во-
енная операция, у населения нет стабильности. 
Поэтому про инвестиции россиян в новостройки 
на 3–4 года вообще нужно забыть. А спрос на 
квартиры в новостройках очень сильно будет 
зависеть от переломных, существенных успехов 
в военной операции, в том числе краткосрочных. 
Пока их не произойдет, вернуть спрос будет 
очень сложно.

Новостройки — это в основном инвести-
ционный спрос. А спрос потребительский как 
был, так и есть, на 70% касается вторичного 
рынка, сделок альтернативного характера. Ка-
кая мне разница, растет цена или падает, ведь 
если я продаю «однушку» и покупаю «двушку», 
я потеряю 2–3%, а это вопрос торга в любой 
сделке. Он четко компенсируется. Поэтому 70% 
объемов сделок на вторичном рынке останутся, 
а цены продолжат снижение — в моем прогнозе 
минимум до осени.

Ольга ГРЕКОВА.

Продажи квартир за последние несколько месяцев ощутимо упали. 
Девелоперы снижают цены на 10–30%, однако люди не спешат поль-
зоваться скидками. Кто-то — в надежде на дальнейшее снижение цен, 
кто-то — из-за политической и экономической неопределенности.

На конференции в пресс-центре «МК» эксперты проанализировали ситуацию 
на рынке недвижимости, обсудили возможные сценарии и дали советы потен-
циальным покупателям.
Гости редакции — директор Департамента недвижимости компании «Циф-
ровые СНТ» Федор Мезенцев, управляющий партнер компании NORDHUS 
Ольга Магилина, генеральный директор компании «РЕЛАЙТ-Недвижимость» 
Константин Барсуков и вице-президент Российской гильдии риелторов Кон-
стантин Апрелев.

Риелторы 
рассказали 
о будущем 
российского 
рынка 
недвижимости

КРИВАЯ ПАДЕНИЯ
КВАДРАТНОГО МЕТРА

Куда все катится, а? Следственные ор-
ганы проводят проверку по видеосъемке, 
которая была сделана накануне Дня защит-
ника Отечества в Сылвенской сельской школе 
Пермского края.

На видео двое: педагог и мальчик лет 
тринадцати. Педагог отчитывает подростка, 
распаляясь с каждой секундой все больше: 
«Ты предатель, и все. Ублюдок. Таких, как на 
Украине, знаешь сколько? Вот сюда вот, в висок, 
и куда хочешь».

Что же сделал этот восьмиклассник? Пре-
дал Родину? Сбежал на Запад? Может, совер-
шил уголовное преступление?

Нет, он опоздал на выступление их класса 
к 23 февраля.

«Вали на все четыре стороны. Ты для меня 
ноль. Даже не скажу «как» — ублюдок, и всё. Вы 
должны были встать в шеренгу, проявить себя, 
всегда было так. Ты не понимаешь, какому дню 
этот конкурс посвящен? Значит, ублюдки. Если 
у вас с детства патриотизма ноль.

Потом, когда в предателях будешь и будут 
характеристику на тебя собирать, попросят 
классного руководителя. Я так и напишу — 
«ублюдок» начиная с 8-го класса, с 21 фев-
раля 2023 года. Стал ублюдком на моих гла-
зах», — как мантру несколько раз повторяет 
педагог Светлана Федурина, между прочим, 
почетный работник образования Российской 
Федерации.

Кроме того, учительница пригрозила 
мальчишке тем, что с завтрашнего дня он 
не будет учиться в ее классе и, возможно, 
из школы его заставят перейти. Кстати, по 
закону она этого сделать не может — нельзя 
у нас детей до 15 лет исключить, даже если 
они совсем неадекваты. При этом мальчик, по 

словам односельчан, очень хороший и учится 
только на «4» и «5».

Смотришь видео, и не то что стыдно за 
поведение педагога — больно за детей, ко-
торых она учит.

Вы думаете, Федурина у нас такая одна? 
Вовсе нет. Просто не у всех школьников вовремя 

включен телефон, чтобы запечатлеть оскорбле-
ния в свой адрес. И не только оскорбления.

Буквально накануне в Петербурге у се-
миклассницы с Васильевского острова диа-
гностировали закрытую травму головы и со-
трясение мозга. Ее ударила учительница во 
время урока головой о парту. Сейчас ведется 
проверка, речь идет о возможном возбуждении 
уголовного дела.

Мне кажется, или «Разговоры о важном» 
нужно проводить для учителей? Причем с само-
го простого. Учить их уважать другую личность, 
вести себя этично, хотя бы соблюдая КОАП и 
Уголовный кодекс. Ну и да — объяснять им, 
что российские школы также находятся в зоне 
действия российского законодательства.

А ребенок — субъект права, а не тварь 
бессловесная.

На пальцах объяснять, что тот, кто пыта-
ется других научить «Родину любить», прежде 
должен начать с себя.

Я понимаю, у современных педагогов 
«комплекс маленького бога» самого низшего 
уровня, когда, с одной стороны, на них давят 
сверху, требуя каких-то нереальных свер-
шений, а с другой стороны, вот они, дети, на 
которых можно отыграться, и почти всегда 
безнаказанно. В январе только произошел 
скандал в Ставропольском крае: офицеры-
наставники кадетов пороли плетьми. А ро-
дители что — большинство вообще были до-
вольны. «Настоящими мужчинами вырастут», 
— говорили.

Что вообще происходит с нашими людьми? 
Вот и защитников у питерской и пермской учи-
тельниц в Сети нашлось предостаточно.

Так, Евгений Ж., позиционирующий себя 
пермским патриотом, заявляет о том, что за 
Федурину надо заступиться. «По мнению мно-
гих моих соратников, она ничего плохого не 
сделала. Да, была строга. Но раз он опоздал 
на мероприятие, посвященное 23 февраля, то 
он и есть предатель. Стоит перед учителем 
«руки в брюки». Да, она называла его ублюдок, 

но такие дети в некоей степени не желанные 
тому строю, куда сегодня мы идем».

Интересно, а что, по мнению Евгения, тогда 
нужно делать с «нежеланными детьми»?

Вряд ли это то самое нравственное и 
духовное воспитание, о котором так много и 
усердно твердят. Можно сколько угодно раз-
глагольствовать о «добром, разумном и веч-
ном», о чем писали Толстой и Достоевский, то 
самое, что дала великая русская литература 
остальному миру, но зачастую все разбивается 
о реалии сегодняшней жизни.

В которой люди — ничто. Должны стоять 
и молчать в тряпочку. Самое страшное, что 
педагоги, призывающие к такому, вообще не 
слышат, что они говорят. Они не понимают, 
что продуцируют во внешний мир только не-
нависть. Они перестали отличать ненависть 
от любви. Или хотя бы уважения. Что вырастет 
из этого ребенка? Забитая и на все согласная 
личность?

В книжках о кровожадных маньяках все 
обычно и начинается с того, что детей гнобят 
взрослые с детства. Слава богу, мальчишка 
стоял и молчал, и по лицу его было понятно, 
что он обо всем этом думает.

А мы потом удивляемся тому, что в нашем 
обществе зашкаливает насилие. Интернет об-
виняем. А при чем здесь Интернет — смотреть 
нужно в зеркало.

В региональном министерстве образова-
ния прокомментировали ситуацию так: «Безу-
словно, такое поведение учителя недопустимо. 
Конечно, деятельность педагога эмоционально 
напряженная, но всегда необходимо соблюдать 
профессиональную этику. Краевое министер-
ство образования и науки берет на личный 
контроль сложившуюся ситуацию. Учитель уже 
принес публичные извинения».

Правда, извинения эти, судя по всему, в 
Сеть не выложили. Так что осадочек остался. 
В самой школе телефонную трубку не сняли. 
Но, по слухам, учительница уже уволилась. 
Добровольно или тоже заставили?

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

РАЗГОВОРЫ 
О ВАЖНОМ: 
«УБЛЮДОК, 
ПРЕДАТЕЛЬ, НОЛЬ»
Пермская учительница 
унижала публично 
восьмиклассника 
за опоздание 
на 23 февраля

АВТО

Периодически звучат разговоры о 
том, что тараканы, мол, «ушли» из 
Москвы и других крупных городов, 
но новые и новые эпизоды доказы-
вают: нет, они никуда не делись. Бо-
лее того, каждое новое поколение 
тараканов выносливее предыдуще-
го. Поэтому и способы их уничтоже-
ния приходится постоянно модерни-
зировать.

По словам очевидцев, пострадавших в 
Подольске, стоило только войти в подъезд, 
как сразу появлялись все симптомы — пер-
шение в горле, кашель и слезоточивость 
глаз. Ясно ощущался неприятный запах. 
Скорее всего, стена, за которой находился 
магазин, была не герметичной и вентиляция 
принесла химический яд в жилые помеще-
ния. Так вырисовывается первое правило. 
Если в доме завелись тараканы, главное, что 
нужно сделать, — по возможности перекрыть 
все входы в квартиру: затянуть вентиляци-
онные отверстия, проверить трубы. Сделать 
квартиру герметичной не получится, но же-
лательно предпринять для этого все шаги. 
Простой способ — затянуть вентиляцию 
старым капроновым чулком: это реально 

работает! Нужно также заделать те щели, 
о которых вы точно знаете. Это в любом 
случае полезно — так вы одновременно за-
щитите жилище и от самих насекомых, и 
от химикатов, когда их начнут травить. Об 
этом рассказал «МК» технолог-дезинфектор 
Алексей Меньшиков:

— Существует определенный регламент, 
который должен соблюдаться при проведе-
нии химических работ. В частности, должны 
быть оповещены все сотрудники и жильцы, 
чтобы они могли своевременно покинуть 
здание. Если люди остаются внутри, значит, 
надо перекрыть вентиляцию, чтобы пары 
ядовитых веществ не попадали в квартиры. 
Если речь идет о травле тараканов в магази-
нах и кафе на первых этажах, то зона риска 
прежде всего — вторые этажи. 

По словам эксперта, при проведении 
таких работ необходимо учитывать активную 
циркуляцию воздуха — в каждом здании 
она своя. 

— Работы должны быть организованы 
так, чтобы при испарении химия уходила 
на улицу, а не в соседние помещения. Если 
все прошло хорошо, то спустя 4 часа людям 
можно войти обратно. Тем, кто особенно бо-
ится, можно приобрести бытовые респира-
торы. То, что произошло в Подольске, — это 
явное отклонение от нормы, явное наруше-
ние. Компания, которая проводила работы, 
должна предоставить отчет: кого, как и чем 
травили, – резюмировал эксперт.

Для борьбы с тараканами чаще всего 
приглашают специалистов из службы де-
зинсекции, которая связана с управляющей 
компанией, ответственной за ваш дом. Од-
нако жильцы могут выбрать любую другую по 
своему усмотрению. Перед началом работ 
обязательно нужно спросить дезинсек-
торов, каким средством они пользуются: 

сегодня под видом дихлофоса могут ис-
пользоваться более щадящие вещества. 
Более современные — фипронил, а также 
средства на дифлубензуроне, хлорпири-
фосе, диазиноне.

Также остаются актуальными «народ-
ные» методы борьбы с вредителями. Напри-
мер, сейчас сезон еще дает возможность 
попробовать «выморозить» тараканов: они 
погибают при относительно небольшой 
минусовой температуре, поэтому вариант 
— оставить в морозный день окна нарас-
пашку, уходя на работу. И, конечно, нужно 
следить, чтобы в свободном доступе не 
оставалось воды: плотно закручивать кран 
и пр. Именно доступ к воде гарантирует 
таракану спокойное существование. То же 
самое касается еды — никаких крошек на 
столе после обеда.

Еще одно важное правило — раз в три 
месяца проверять мусоропровод, который 
часто оказывается убежищем тараканов в 
многоэтажных домах. И нужно понимать, 
что одной химической обработки может 
не хватить, требуется несколько визитов 
специалистов. 

Дарья ТЮКОВА.

ОСОБЕННОСТИ ТАРАКАНЬЕЙ ОХОТЫ
Что нужно знать, прежде 
чем травить домашних 
паразитов

c 1-й стр.
Обновление парка каршеринга 
— процесс постоянный, и с 2015 
года московские операторы это-
го сервиса не раз продавали 

отработавшие свое автомобили. Однако 
впервые бизнес заявляет о продаже таких 
автомобилей открыто и даже называет пло-
щадку, где их можно приобрести.  

В крупном московском операторе крат-
косрочной аренды авто «МК» сообщили, 
что такая программа может в ближайшие 
месяцы стартовать и у них. «Наши марке-
тологи изучают, как рынок воспримет от-
крытую продажу автомобилей каршерин-
га, — рассказал представитель компании. 
— Дело в том, что традиционный подход 
к продаже автомобилей, выбывающих из 
флота такси и каршеринга, заключается 
в анонимизации такой продажи. Именно 
для этого, скажем, вместо окраски в цвета 
такси или каршеринга применяется оклейка: 
под ней сохраняется нейтральный базовый 
цвет, который не отпугнет покупателя на 
вторичном рынке». 

По словам представителя каршеринга, 
в компании изучат, быстро ли продадут 
выводимый из состава флота конкурентов 
объем машин. Если сделки будут закрыты 
в сжатые сроки, такой жест может получить 
распространение. Однако нужно учитывать, 
что предпродажная подготовка также не-
дешева: в среднем на один автомобиль, 
выводимый из аренды на вторичный ры-
нок, приходится тратить до 300–500 тысяч 
рублей. 

— В эту сумму входят ремонт повреж-
денных узлов, детейлинг, кузовные работы, а 
еще демонтаж специфического оборудова-
ния телематики и телеметрии, применяемо-
го в каршеринге, — пояснил специалист. 

При этом в некоторых случаях полно-
стью демонтировать «каршеринговые» узлы 
невозможно, утверждает эксперт по поде-
ржанным автомобилям Алексей Островский. 
«Там, где речь идет о более или менее про-
стых автомобилях, с механическим замком 
зажигания, с низкой степенью интеграции 
мультимедиасистемы, все проще, — рас-
сказал собеседник «МК». — Но некоторые 
марки куда более «цифровизованы», а не-
которые операторы внедряют в них особенно 
продвинутую начинку, изменяя базовые 
настройки бортового компьютера. Понадо-
бится достаточно дорогостоящая перепро-
шивка на заводские параметры. Но нет худа 
без добра: эти автомобили будут в хорошей 
комплектации в плане электроники. 

— Скорее всего, продажа каршерин-
гами автомобилей связана с доступностью 
запчастей, — предполагает Островский. 
— Вот представьте: у вас на руках сотни, 
а то и тысячи автомобилей, запчасти и 
авторизованный сервис на которые про-
сто кончились. То есть и то, и другое есть, 
но сложнее и за другие деньги. У вас на-
чинает «сбоить» экономика процесса, тем 
более что на не новые машины вы тариф 
сильно поднять не можете. Зато на вто-
ричном рынке спрос на свежие иномарки 

знакомых брендов из недавнего прошлого 
огромный. 

По словам эксперта, выбывающий флот 
«европейцев» и «корейцев» российской сбор-
ки будет заменяться произведенными в Рос-
сии либо импортированными «китайцами». 

— На «гранты» пересаживать каршеринг 
никто не будет, потому что нет «автоматов», 
— пояснил Островский. — А без «автомата» 
каршеринг работать не может, это ключевое 
ограничение. 

Покупателями же свежих, но уже «похо-
дивших» иномарок от каршеринга, возможно, 
будут таксисты-индивидуалы. Особенно если 
речь пойдет о серьезных скидках. «Отличие 
таксиста-частника от каршеринга очевидно: 
каршеринг должен быть обслужен по ре-
гламенту, оператор за это отвечает. А вот с 
такси техническое состояние и ТО — зона 
ответственности владельца машины», — до-
бавил эксперт.

Впрочем, покупатели наверняка най-
дутся и среди автолюбителей-частников, 
предсказывает собеседник «МК». И причина 
— те же самые «автоматы»: выбор бюджетных 
(хотя бы относительно — в пределах 1,5 млн 
рублей) автомобилей с АКПП совсем невелик, 
и новых среди них практически нет. 

— Коробка-автомат может быть самым 
проблемным местом в автомобилях после 
каршеринга, — рассказал «МК» владелец 
автосервиса в Москве Сурен Баблоян. — Про-
беги таких машин, как правило, около и даже 
свыше 100 тысяч километров. На этом рубеже 
вариаторы, если на машине ездили активно, 
нуждаются в замене ремней, у «роботов» 
может подходить к концу диск сцепления. 
Ездят на каршеринге очень жестко, поэтому 
я бы рекомендовал полное обследование 
коробки перед покупкой, причем на неза-
висимом сервисе, специализирующемся по 
трансмиссиям.

У некоторых автомобилей при таком про-
беге может оказаться под угрозой и двига-
тель: как правило, автомобили каршеринга 
не прогревают перед троганием в зимний 
период, поэтому моторы работают в неопти-
мальном режиме, рассказал сервисмен. Что 
касается кузовных деталей и элементов под-
вески и тормозов, они вряд ли преподнесут 
сюрпризы, потому что их состояние, как пра-
вило, видно при первичном осмотре. 

Антон РАЗМАХНИН.

ИНОМАРКИ ТРЕТЬЕЙ СВЕЖЕСТИ
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Андрей ЯХОНТОВ

Начало
Он. Осилил умную книжку. О футуристах. Они 
призывали сбросить лишнее с корабля со-
временности. Обмозгуем: от чего и кого нам 
с тобой избавиться? 
Она. От меня.
Он. Личные счеты сводить не буду, а родствен-
ников твоих турну.
Она. И останусь одинешенька?
Он. Ладно, так и быть, пощажу, сама спихнешь 
дорогих и близких недоброжелателей за борт. 
А я — жену.
Она. Струсишь. Найдешь для нее и для себя 
оправдание, чтоб не швырять. Мне родствен-
ники — какая-никакая защита.

Продолжение

Она. Это наше белье… Наши простыни… По-
чему кто-то в них роется?
Он. Потому что так себя ведешь. Даешь 
повод.
Она. Ревнивому не нужен повод. Достаточно 
ревности, которая в нем кипит.
Он. Нет повода для ревности?
Она. Ревность — это готовность к проигры-
шу, априорное признание поражения и своей 
ущербности. Зачем треплешь языком о нас 
с тобой?
Он. Воспринимаешь меня болтуном? 
Лузером? 
Она. А ты собираешься каждую минуту спра-
шивать, где я была?
Он. Да, каждую минуту.
Она. Вот и кончилась любовь.

Объяснение 

Он. Твоя дочь косо на меня смотрит. А сама 
неряха.
Она. Просто неверно многое понимает. Следит, 
чтоб не было складок на одежде. Это для нее 
признак красоты. Рукав должен быть точно 
до запястья, выше подтянуть нельзя. Обожает 
шарфики, платочки, шапочки, напяливает одну 
на другую. Ей кажется красивым. 
Он. Переняла вкусы своего отца и твоего 
мужа. 
Она. Ну и что? Не принимаю упрек. Привык 
придираться. Дети — как обезьянки. Ее дет-
ский садик рядом с кладбищем. Ежедневно 
видит богомольных старушек в платках. Бежали 
к отъезжавшему автобусу, успели, дочка пере-
крестилась и говорит: «Слава богу, влезли». Ну 
и, конечно, такие всюду найдутся, какой-то тип 
встрял и поднял гвалт: «Безобразие, в суеверии 
детей воспитываете!» А нет, чтоб подумать, где 
садик строить. Каждый день похороны. Девоч-
ки и мальчики пари заключают: каких гробов 
больше привезут — дорогих, полированных, 
обтянутых материей, или дешевых.

Признание

Он. Стесняюсь себя. Того, как стаптываются 
мои ботинки. Того, что чищу зубы. Не стесня-
юсь только тебя. Ты сумела сделать так, что 
перестал стесняться. Но не знаю, как при-
способиться к твоей дочери. 
Она. Просто хочешь, чтобы я осталась с ним. 
Так удобнее. Ради меня не поступился ничем, 
привычный образ жизни тебе дороже.
Он. Я такой, какой есть. Неумелый, несостоя-
тельный и несостоявшийся. Надеялся: под-
держишь. Распахивался перед тобой, открывал 
то, в чем боялся признаться самому себе, вы-
плескивал свои тайные странности и дикости. 
Было страшно: я ушел в никуда от гарантиро-
ванного заработка, проявил непокорность, 
ничем не обоснованную. За такое наказывают. 
Ко мне все потеряли интерес. Я не знал, сумею 
ли выстоять, победить в той борьбе. 
Она. Поступил, как мальчик. Убежал. От слу-
жебных передряг. И от меня. 
Он. Ты изменяла мне.
Она. Ну и что? Мужчина должен бороться 
за женщину. Постоянно бороться. За все в жиз-
ни приходится бороться.
Он. Даже, если ты не верна? Если даешь понять, 
что я зиро! Допустим, зажмурился бы… Сделал 
вид: не замечаю твоей неверности. И снова 
ждал бы измены в любой момент…
Она. Может, то, что скажу, жестоко, но жен-
щину на привязи не удержишь. Всегда хочется 
изменить — от скуки, из интереса узнать, как 
это бывает с другими, от обиды, если ухажер 
недостоин ее любви. 
Он. Кто он был, про кого врала, что не спишь 
с ним?
Она. Начальник. Средней руки. От него многое 
зависело. 
Он. Вариант повыгоднее, чем я? Обрела, что 
искала? 
Она. Стиснув зубы и зажмурив глаза. 
Он. Зачем тогда овчинка?
Она. Растила дочь при никаком муже, все долж-
на была сама. Тебе мой ребенок не нужен. 
Дочь — смысл жизни. Играть с ней, поправлять 
одеяло посреди ночи на ее постельке... 
Он. Мужчины, заигрывая с тобой, говорили: 
«Красивая мама». 
Она. Опять. И к ребенку ревнуешь. Хотелось 
стать твоей женой. Но не позволила я себе. 
То, что ушел от жены, ничего не значит. Найди 
молоденькую девочку и снова женись, ко мне 
станешь приезжать, когда выкроишь время. 
Женись. И мне легче станет.

Он. Говоришь так, потому что я тебе 
безразличен.
Она. Зачем тогда с тобой встречаюсь?  

Карьера

Он. Академик при взгляде на меня трясется.
Она. От страха или ненависти?
Он. От того и другого. Раньше ненависть скры-
вал. Говорю ему: надо в экспедицию. Утвердили 
план аж на десять лет вперед. А он: «Денег нет 
даже на будущий год». 
Она. Он тебя брал в институт, должен быть 
ему благодарен.
Он. Нельзя быть благодарным всю жизнь. И из 
благодарности идти на сделки. Когда намекнул, 
чтоб женился на его дочке, я отшил дурня.
Она. Не возьму в толк: почему тебе на ней 
не жениться?
Он. Хватает лжи. На работе. В обществе. В гло-
бальном мире. 
Она. Где логика? Это как в анекдоте, когда муж 
застает жену с любовником и говорит: «Может, 
еще и закуришь?» Ты все, все делал поперек 
совести, а на последнем шаге застопорился 
— из принципиальных соображений. 
Он. Шел на компромиссы, но расплатился, 
расквитался с обязательствами. Сейчас нико-
му не должен. Могу говорить и поступать, как 
считаю нужным. А вот мне должны. Недовыпла-
ченную зарплату, недовоплощенные амбиции, 
условия жизни попросторнее. Мой шеф взялся 
на собрании резать правду-матку — его не по-
няли. У него иконостас наград — во всю грудь. 
Персональная машина. Заоблачный оклад. 
Всем должен, обязан, повязан. И вдруг завел 
морализировать.
Она. Ты мало чем отличаешься. Если замазан, 
чистеньким не станешь, обратного хода нет. 
До конца не отмоешься. Не хочешь — не женись 
по расчету, но не приписывай себе немыслимых 
достоинств, не распространяйся о локальной 
честности как о подвиге.
Он. С тобой я искренен. Искренне зову тебя 
под венец.
Она. Предчувствую: ждет удача. Сбросишь 
академика с корабля современности... Но луч-
ше не сбрасывай. Преуспевай изолированно 
от него. Это реально. Что до меня... Стараюсь 
смотреть на жизнь трезво. Какие мои пер-
спективы? Буду прозябать. А ты — навещать. 
Изредка. В доме престарелых. Привозить 
конфеты и пирожные. Я сладкоежка. Кстати, 
напрасно заплатил в прошлый раз за такси. 
Возьми деньги.
Он. Когда в старости буду нуждаться — отдашь. 
И потом: вдруг окажемся в одной богадельне? 
Случаются удивительные совпадения!

Расставание

Она. Как жизнь?
Он. Постепенно проходит. Ба, читаешь 
на польском? 
Она. Купила польский словарь и изучаю.
Он. Догнался. Поэтому дочь не кажет глаз? Уез-
жает? С мужем? В Варшаву? Тебя не берут? 
Она. Безалаберные молодые. Вспомни нас 
с тобой. И корабль современности. 

Возвращение

Она. Ни с кем не встречался в мое 
отсутствие?
Он. Позвонила институтская любовь. С ней 
на пятом курсе крутил головокружительный 
роман. 
Она. Не смог отказать? Трогательно: назначить 
свидание, обнять...
Он. Не нагнетай. 
Она. Это ты смакуешь. 
Он. Условились. Возле парка. Как когда-то… 
Я ждал. И заметил: пожилая женщина не ре-
шается приблизиться. 
Она. Настолько изменилась?
Он. Лучше не расставаться надолго. В опреде-
ленном возрасте. Вот почему изредка напо-
минаю тебе о своем существовании.
Она. Неужели когда-нибудь перестанешь меня 
узнавать?
Он. Я о себе. Скрючусь. И примешь меня 
за своего мужа.
Она. Оставь в покое его седины.
Он. Верно. Хватает своих.

Предпоследний штрих 

Она (выгружает из сумки гостинцы). При-
готовила для твоего давления: плов с каль-
марами, печеные яблочки, скумбрию… 
Пирожок… Из овсяной муки. Не могла ее 
раздобыть… И вдруг — повезло. В магазине 
напротив. 
Он. С пирожком перебор. Потому что... 
Она. Корзина пирожных? Сумасшедший! Рас-
трогана. Сумасшедшие траты! 
Он. Сколько недорастрачено и упущено! 
Не восполнить никакими корзинами. Какие 
мы были дураки! 
Она. Глупость — признак счастья. 
Он. Учудим очередную? Столько 
их насовершали! 
Она. Можно. Сбросить пирожные с корабля 
современности. Поскольку сладкое все равно 
запрещено. 
Он. Плевать на табу!
Она. Остался тем же мальчиком.
Он. И не забыл. О ревности. 
Она. Теперь, на необитаемом острове, она 
особенно будоражит...

КОРЗИНА ПИРОЖНЫХ
Разговор длиною в жизнь

Большая кольцевая линия московско-
го метро (БКЛ), полностью открытая 
для пассажиров 1 марта, стала одним 
из крупнейших в мировой истории ме-
тростроительных проектов. 70 кило-
метров, 31 станция, 3 электродепо — 
линия была построена в максимально 
короткие сроки — в течение 10 лет, 
при этом со дня открытия первой стан-
ции БКЛ в 2018 году и до завершения 
строительства прошло всего 5 лет. И 
хотя появилась БКЛ не с чистого листа 
— соответствующие планы и проекты 
прорабатывались еще в советские 
времена, — именно в наши дни коман-
да московской мэрии смогла аккуму-
лировать необходимые ресурсы для 
быстрой постройки линии. 

В историю Москвы (да и всей России) 
БКЛ, конечно, войдет как достижение мэра 
столицы Сергея Собянина и его команды — и 
вполне заслуженно: активные работы по про-
ектированию и затем строительству начались 
именно в начале 2010-х годов, когда нынешнее 
руководство города взялось за «рычаги». Тем 
не менее Большое кольцо — это проект, о ко-
тором мечтали и к которому готовились очень 
давно. Еще в те времена, когда территория 
столицы ограничивалась МКАД, а ее населе-
ние составляло 8–9 млн человек. 

Первые предложения об организации 
Большого метрокольца были сформулированы 
в 1985 году. Тогда его трассировка была дру-
гой, как и расчетные места будущих станций. 
И это объяснимо: Москва 1985 года имела 
другую, не похожую на нынешнюю схему мест 
приложения труда, другие планы развития 
жилых районов. Не планировалось и плотной 
интеграции метрополитена и наземных желез-
ных дорог (нынешних МЦК и МЦД). 

За строительство взялись тогда, когда 
в начале 2010-х годов Москва взяла курс на 
развитие в качестве одного из мировых мега-
полисов. Руководство города приняло неиз-
бежное — превращение города в сверхплот-
ную высокотехнологичную агломерацию — и 
приступило к реконструкции транспортного 
каркаса главного мегаполиса страны. Теперь 
Большое метрокольцо стало необходимым 
как дополнительный минующий центр города 
пересадочный контур, один из фундамен-
тов транспортной стабильности Москвы XXI 
века. 

Именно поэтому ресурсы были найдены, в 
том числе при участии федерального центра, 
и на строительство (ставшее, без преувели-
чений, объектом федерального масштаба) 
привлечены беспрецедентные силы. Сейчас, 
когда БКЛ открыта на всем своем протяжении, 
а железнодорожные диаметры один за другим 
реконструируются по новейшим стандар-
там городских железных дорог, мы в общих 
чертах уже видим, насколько комфортным и 
быстрым становится перемещение по всей 
Московской агломерации. И сейчас, и в обо-
зримом будущем. 

Секрет силы

«БКЛ качественно изменит всю транс-
портную систему столицы. Она разгрузит мно-
гие автострады, станет хорошим стимулом 
для развития и благоустройства прилегающих 
городских территорий, сделает жизнь мега-
полиса, его жителей и гостей более удобной и 
динамичной. Думаю, что пассажиры, которые 
пользуются действующими участками нового 
кольца, уже смогли оценить все его плюсы, 
получили ощутимую экономию времени в 

пути», — заметил Президент России Влади-
мир Путин, открывая новую линию. «Десятки 
более коротких и удобных маршрутов, десятки 
миллионов сэкономленных часов, больше 
комфорта для миллионов пассажиров и воз-
можности для развития подземки на долгие 
годы вперед — вот что значит для Москвы наше 
новое Большое кольцо», — заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин в день открытия линии. На-
помним, что 1 марта были открыты 9 стан-
ций, замкнувших кольцо с восточной стороны. 
Всего же на БКЛ 31 станция, а общая длина 
линии составила 70 километров. Обслуживают 
линию сразу сто поездов «Москва-2020» — это 
новейшая модель, разработанная специально 
для столицы. 

— Успешная реализация проекта БКЛ 
— итог работы всех служб: строительного и 
транспортного комплексов, комплекса город-
ского хозяйства и, конечно, метростроевцев, 
— подчеркнул мэр.

Строительство центральной — еще не-
давно единственной — Кольцевой линии про-
должалось, напомним, примерно десять лет 
— с середины 40-х до 1954 года (проекты, как 
и в случае с БКЛ, начали разрабатываться за 
некоторое время до этого). При этом масштаб 
старого кольца, разумеется, несравним с ны-
нешней линией: протяженность его составляет 
всего 19,4 км с 12 станциями, что в 3,5 раза 
меньше БКЛ. 

Иными словами, новая линия была по-
строена в несколько раз быстрее прежней — 
впрочем, причины очевидны: в наши дни при-
меняются куда более мощные строительные 

инструменты, во много раз возросла механи-
зация на всех этапах. Так что прогресс здесь 
неудивителен — однако стоит заметить, что 
по темпам строительства БКЛ обогнала и 
современные зарубежные проекты. 

И секрет этого успеха — в аккумулирова-
нии усилий и оптимизации управленческих ре-
сурсов, что и продемонстрировала нынешняя 
команда градоначальника. Работы по каждой 
станции в среднем велись 2–3 года, это высо-
кие по мировым меркам темпы. На строитель-
стве было задействовано до 11,5 тыс. человек 
одновременно, всего же в строительстве БКЛ 
принимало участие 20 тыс. человек.

Не сразу строилась

В начале 2010-х годов, когда городские 
власти осознали необходимость радикального 
усиления системы московского метро, линия 
носила рабочее название «Третий переса-
дочный контур». Первым контуром при этом 
традиционно считались пересадочные стан-
ции внутри Кольцевой линии, вторым — само 
кольцо, замкнувшееся в 1954 году. 

Старейшим участком БКЛ по дате про-
ходки тоннелей нужно признать участок от 
«Каховской» до «Каширской» — он был открыт 
в уже далеком 1969 году как южное окончание 
Горьковско-Замоскворецкой (ныне Замоскво-
рецкая) линии. Затем, с 1985 года, по нему 
было так называемое вилочное движение (па-
раллельно с ныне действующим южным участ-
ком на «Орехово» и далее); в 1990-х участок 
изолировали в отдельную Каховскую линию 
всего из трех станций. Наконец сейчас после 
капитального ремонта этот участок полностью 
интегрирован в Большое кольцо. 

Следующий по времени ввода участок 
БКЛ был открыт уже в наши дни — в начале 
2018 года (от «Делового центра» до «Петров-
ского парка») и в его конце (продление до 
«Савеловской»). Именно тогда жители сверх-
напряженной Таганско-Краснопресненской 
линии смогли ощутить преимущества нового 
контура: теперь можно было от «Полежаев-
ской» легко доехать до Москва-Сити или до 
Савеловского вокзала. Кроме того, метро 
пришло и в ранее труднодоступный (хотя и 
центральный по своему местоположению) 
район Ходынского поля. 

Следующий участок БКЛ («Нижегород-
ская» — «Лефортово») был открыт в 2020 году 
одновременно с другой — Некрасовской — 
новой линией. Чуть позже, под новый, 2021 
год, этот участок продлили до «Электроза-
водской». Рациональность запуска линии в 
составе другой очевидна: вновь построенные 
перегоны и станции всегда следует как можно 
быстрее включать в работу. А «подключение» к 
северному участку БКЛ означало бы задержку 
на два года — технический пуск отрезка «Саве-
ловская» — «Электрозаводская» был проведен 
лишь в конце ноября 2022 года. 

Крупнейший отрезок БКЛ (от «Хорошев-
ской» до «Каховской») был запущен 7 декабря 
2021 года. Это сразу сделало линию заметной 
для жителей всего города — в том числе юга и 
юго-запада столицы. После этого оставалось 
замкнуть лишь уже упомянутый северный 
участок и восточный сектор кольца — от «Ка-
ховской» до «Нижегородской» поезда пошли 
в декабре 2022 года. 

Красота и утилитарность

Пассажир Большой кольцевой линии сра-
зу может заметить, что это проект XXI века. В 
нем аккумулированы технологические новше-
ства в части организации пассажиропотока и 
оформления станций, не применявшиеся в со-
ветском метростроении (добавим, что на ран-
них этапах к проектированию и оформлению 
привлекались и иностранные специалисты). 

Большое кольцо — это безбарьерные, но 
подчас протяженные переходы между стан-
циями. Так сделано для оптимизации пере-
движения пассажиров в часы пик: короткие 
пересадки могут быть опасными, когда людей 
на них слишком много. 

Большое кольцо — это применение как 
классических (мрамор, нержавеющая сталь), 
так и хайтек-материалов в оформлении стан-
ций. Каждая из 31 остановки на БКЛ имеет 
свое оформление: так, «Мневники» оформле-
ны в стиле русского авангарда, на «Савелов-
ской» прозрачные облицовки демонстрируют 
тюбинги тоннелей, оформление «Кленового 
бульвара» отсылает к Дьяковскому городищу 
и Коломенскому, а большой экран на потолке 
«Рижской» уже с первых дней работы станции 
стал городской достопримечательностью. 

Архитектурные решения трех станций 
— «ЦСКА», «Мнёвники», «Нижегородская» — 
стали лауреатами премий Москвы, и, скорее 
всего, это не последние награды: новые стан-
ции просто еще не успели стать фигурантами 
конкурсов.

Но оформление — разумеется, не глав-
ное: важно, что Большая кольцевая линия 
соединила кратчайшим путем районы города, 
ранее находившиеся друг от друга «в часе 
езды с пересадками» либо соединенные не-
надежным в плане времени пути наземным 
транспортом. Даже в те годы, когда говори-
лось о грядущей эре «тотальной удаленки», 
Москва строила быстрые и удобные связки 
— так, чтобы жители всех округов и районов 
чувствовали себя подключенными к новому 
высокоскоростному «интерфейсу» мегаполи-
са. Да, вложения в Большое кольцо не менее 
грандиозны, чем в программу реновации жи-
лья — еще одну гордость команды Сергея Со-
бянина. Но и окупится метро будущего быстро 
и надежно — это очевидно уже сейчас. Пожа-
луй, впервые в истории город модернизировал 
транспортную систему с упреждением — так, 
что переделывать не придется в ближайшие 
много десятилетий. 

Юрий СУХАНОВ.

Самое протяженное метрокольцо в мире замкнули 
всего за несколько лет

Московская программа реновации 
перешагнула пятилетний рубеж. Де-
сятки тысяч семей получили новые 
уютные квартиры. А районы столицы, 
которые народ еще недавно иронично 
называл «спальными», превратились 
в современные кварталы с грамотной 
планировкой и развитой инфраструк-
турой.
Что будет дальше? Каковы планы вла-
стей? Об этом специалисты говорили 
на панельной дискуссии «Программа 
реновации — новый этап по управ-
лению проектами», которая состоя-
лась в рамках строительной выставки 
Rosbuild.
Тон беседе задал руководитель Де-
партамента градостроительной по-
литики Москвы Сергей Левкин — ведь 
именно департамент курирует этот 
масштабный городской проект, в 
который вовлечено около миллио-
на горожан. В январе 2023 года 100-
тысячный москвич получил ключи от 
квартиры по программе реновации, 
напомнил Сергей Левкин.

В ногу с технологиями

Программа реновации охватывает 122 
столичных района — фактически всю старую 
Москву — и рассчитана на 15 лет. Первый 
этап программы заканчивается в 2024 году 
(он выполнен на 47%), второй — в 2028-м, 
третий, заключительный, — в 2032-м. Но уже 
сейчас можно смело говорить о значительном 
улучшении планировочной структуры города и 
обновлении жилого фонда. Вместо физически 
и морально устаревших домов появляется 
большое количество комфортных, удобных 
и энергоэффективных новостроек.

Высокие стандарты реновации отмечают 
все эксперты, застройщики, подрядчики. Спе-
циалисты идут в ногу с передовыми технологи-
ями, используют в том числе информационное 
моделирование — процесс, в ходе которого 
шаг за шагом формируются модель здания и 
задачи, которые стоят перед архитекторами, 
технологами, конструкторами, экономистами 
и другими участниками проекта. Каждый из 
них имеет доступ ко всей информации, обра-
ботанной на конкретный момент. Обновление 
даже одного параметра влечет за собой из-
менение зависимых величин.

Официально эта система была утвержде-
на в России в 2019 году и получила название 
«Технология информационного моделирова-
ния» (ТИМ). Планируется, что до конца года 
счастливые жители начнут переезд в первую 
новостройку по программе реновации, воз-
веденную с помощью ТИM. Дом располагается 
на улице Судостроительная (район Нагатин-
ский Затон) и построен с учетом требований 
времени, безопасности и удобства для всех 
жителей.

Согласно стандартам реновации, в нали-
чии у новоселов — детская и спортивная пло-
щадки, зоны отдыха с лавочками и клумбами, 
паркинг. В каждой новостройке реализована 
концепция безбарьерной среды — при входе 
в здание, на этажах и в квартирах нет поро-
гов. В новых квартирах батареи оснащены 

регуляторами температуры, для кондиционе-
ров предусмотрены специальные корзины.

Впрочем, в Москве всеобъемлющий 
подход к сооружению жилых домов стал 
нормой. Как подчеркнул Сергей Левкин, с 
2017 года, когда стартовала столичная про-
грамма реновации, правительству города во 
главе с мэром Сергеем Собяниным удалось 
создать фундаментальные основы для ее 
выполнения. «Вся строящаяся жилая не-
движимость будет полностью обеспечена 
социальной, транспортной, инженерной и 
иной инфраструктурой», — заверил глава 
департамента.

Москва идет по плану
Программа реновации является гарантом 

стабильности ввода жилья в городе и обе-
спечивает выполнение плановых показателей 
федерального проекта «Жилье». Для Москвы в 
2023 году федеральным проектом предусмо-
трен ввод 4,8 млн квадратных метров жилья, 
из них 1,2 млн — по программе реновации. 
Очевидно, что объем ввода домов по этой 
программе в последующие годы будет увели-
чиваться и в абсолютных цифрах, и в общей 
доле новостроек. Если в нынешнем году на 
реновацию приходится четверть этого объема, 
то в 2024-м и в 2025-м будет уже около трети, 
привел цифры Сергей Левкин.

Согласно этим данным, Москва является 
безусловным лидером жилищного строитель-
ства в России. «Главное — выполнять и даже 
перевыполнять планы по вводу», — говорит 
Сергей Левкин. Так, в 2021 году в Москве вме-
сто запланированных 4 млн «квадратов» жилья 
было сдано 7,8 млн квадратных метров, в 2022 
году — 6,8 вместо 4,5 миллиона. 

— В Москве, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию, реализуются про-
граммы, направленные на формирование 
удобной и комфортной городской среды, что 
напрямую отвечает задачам, поставленным 
мэром Москвы Сергеем Собяниным. Это воз-
можно благодаря мерам государственной 
поддержки системообразующих предприятий, 
снижению административного давления и 
диджитализации стройки, — рассказал руко-
водитель Департамента градостроительной 

политики в ходе общения с журналистами 
после панельной дискуссии.

Согласен? Распишись 
онлайн

Рассказал глава департамента и о новых 
услугах, которые будут введены в течение 2023 
года в рамках суперсервиса «Помощь при 
переезде в рамках программы реновации», 
который заработал в ноябре 2020 года. Сервис 
объединяет все услуги и сервисы, необходи-
мые жителям при переезде. За это время его 
пользователи получили больше 600 тысяч 
уведомлений о ходе переселения и ознако-
мились с инструкциями 550 тысяч раз.

Сейчас участники программы реновации, 
чей переезд стартовал, могут записаться на 
получение услуг в Центре информирования (их 
в столице 45), подать заявление на устранение 
дефектов, загрузить личные и правоустанав-
ливающие документы, получить детальную 
информацию по переезду, заказать грузчиков 
и записаться к нотариусу. 

Возможности пользователей станут шире 
уже в этом году. Горожане, в частности, смогут 
записаться онлайн в Московский фонд ренова-
ции и подать заявления на докупку квадратных 
метров. Кроме того, планируется подключить 
электронные услуги, позволяющие жителям 
дистанционно подписывать согласия или от-
казы, а также договоры с использованием 
электронной подписи.

Есть контакт!

Обратная связь с жителями и обществен-
ностью работает очень четко, подчеркнул глава 
департамента.

В марте 2017 года в  столичном Стройком-
плекс заработал Единый контактный центр, 
куда можно позвонить или написать электрон-
ное письмо. Его сотрудникам скучать уж точно 
не приходится — этот канал коммуникации не 
теряет популярности у горожан. А с развитием 
программы реновации телефоны контактного 
центра, как говорится, раскаляются добела.

Только с начала 2023 года служба отве-
тила почти на 6 тысяч обращений. Большая 
часть обратившихся хотела узнать подробно-
сти, связанные с переселением из сносимых 
домов.

— Чаще всего жителей столицы инте-
ресовали вопросы, связанные с этапами и 
сроками переселения, подбором и освоением 
«стартовых» площадок, — рассказал Сергей 
Левкин. — Граждане также спрашивали об 
условиях улучшения жилищных условий и 
докупки квадратных метров для участников 
программы.

Телефон Единого контактного центра 
Стройкомплекса — 8 (499) 401-01-01, 
время работы — с понедельника по пят-
ницу, с 8.00 до 20.00. Голосовую заявку 
на телефонную линию можно оставить 
круглосуточно. Адрес электронной по-
чты — help@str.mos.ru. Либо же можно 
задать вопрос, заполнив электронную 
форму на портале www.stroi.mos.ru.

Виктория КРЮКОВА.

Новые квартиры получили уже свыше ста тысяч 
москвичей

БОЛЬШОЕ БОЛЬШОЕ 
КОЛЬЦО КОЛЬЦО 

РЕКОРДОВРЕКОРДОВ

ТОЧНО, БЫСТРО, НАДЕЖНО:
ПРОГРАММА РЕНОВАЦИИ УЛУЧШАЕТ МОСКВУ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»



5 марта 1953 года стало важнейшим 
рубежом в истории страны. 70 лет 
назад со смертью генералиссиму-
са закончилась сталинская эпоха. 
До сих пор не утихают споры, была 
она страшной или великой? Стал уход 
«отца народов» благом для державы 
или спровоцировал многие ее после-
дующие беды? Есть однако факты, ко-
торые не допускают двоякого толко-
вания. В этой публикации расскажем, 
какие грандиозные проекты, начатые 
при Сталине, оказались свернуты но-
выми «хозяевами Кремля». 

«Великая сталинская стройка» — зна-
ковая формулировка предвоенных и первых 
послевоенных лет. Такого титула удостаива-
лись самые масштабные, грандиозные, по-
рой кажущиеся фантастическими замыслы 
– Днепрогэс, Волго-Дон, Канал имени Мо-
сквы… А еще в СССР при Сталине начали 
строить объекты для реализации атомной 
программы, ракетно-космической. Они созда-
вались в режиме строжайшей секретности, как 
и многое другое из числа новых предприятий, 
транспортных магистралей, имеющих важное 
стратегическое и военное значение.

Часть одобренных Иосифом Виссарио-
новичем (а зачастую лично им предложен-
ных) «строительных чудес» успели при нем 
воплотить в жизнь. Но некоторые стройки 
еще только набирали обороты, когда весной 
1953-го вождя не стало. Дальнейшая судьба 
большинства этих мегапроектов печальна. 
Новые руководители страны посчитали, что 
завершать их нецелесообразно. Можно ис-
кать экономические оправдания или гово-
рить о банальной ревности к славе умершего 
«хозяина», игре амбиций, которые заставили 
преемников принять такие решения. Но факт 
остается фактом: был масштабный замысел, 
и не стало его. Причем чаще всего действо-
вали по определенной схеме: приостановка 
строительства – временная консервация его 
– постановление о ликвидации. 

Заполярный фантом

Еще в середине 1940-х гг. Аркти-
ческий НИИ, обобщая опыт исполь-
зования Севморпути, подчеркнул 
«необходимость скорейшего созда-
ния в одном из районов полярного 
побережья Сибири крупной промежу-
точной базы морских коммуникаций». 
Порт предполагалось использовать 
и для размещения основных сил Се-
верного флота. Многие специалисты 
были убеждены: существующая его 
база - Мурманск, расположена слиш-
ком близко к границе, что очень опасно 
на случай очередной войны.

На одном из заседаний у Стали-
на, состоявшемся в конце января 1949 
года, приняли решение построить новый 
порт в низовьях Енисея, у поселка Игар-
ка и проложить туда от Северного 
Урала железную дорогу протяжен-
ностью 1300 км. Помимо своего 
военно-стратегического назначения 
новая магистраль позволяла надежно 
соединить с «большой землей» Но-
рильский горно-металлургический 
комбинат. А в более отдаленной пер-
спективе, как удалось выяснить автору 
этих строк, намечали протянуть рельсы 
еще дальше — до Чукотки.

Магистраль начали строить сразу 
с двух сторон — от Оби и от Енисея. Ее 
трасса должна была проходить по нео-
своенным северным просторам, среди 
которых затерялось десятка полтора на-
селенных пунктов. Однако это не могло 
помешать стремительному разверты-
ванию строительства, осуществляемого 
«по личной инициативе товарища Сталина». 
Пользуясь зимними дорогами-автоледянками, 
на дальние участки завозили технику, ма-
териалы и «трудовой контингент» — партии 
заключенных. По имеющимся данным, общее 
количество узников ГУЛАГа, трудившихся 
на этой «великой сталинской», в наиболее 
напряженные периоды достигало 120 тысяч.

Денег для северной стройки не жале-
ли. С одобрения Иосифа Виссарионовича 
прокладка приполярной магистрали велась 
«без проектов, смет и проектного задания, 
с оплатой выполненных работ по фактиче-
ской стоимости». (То есть сколько напишете 
— столько и получите!) Техническая доку-
ментация на проект дороги была полностью 
готова лишь в 1952-м, когда на значительной 
части ее уже были уложены рельсы. 

К весне 1953 года поезда ходили по 400-
километровому участку от Оби до Надыма. 
Успели построить также почти 200 км путей 
на восточном «крыле» трассы — от Енисея 
до реки Большой Блудной. Казалось, потре-
буется еще пара лет, и «сталинская дорога» 
будет полностью готова. Но...

Едва похоронили «отца народов», его 
любимое детище оказалось никому не ин-
тересным. Морская база в Игарке к тому 
времени существовала лишь на бумаге, на-
чало строительства ее все откладывалось. 
Поэтому новому руководству страны стало 
очевидно: возить-то по новой трассе сейчас 
некого и нечего. 

Уже 25 марта 1953 года решением Сов-
мина все работы на сооружении магистрали 
были приостановлены. Стройку законсер-
вировали. А в 1954-м вышло постановление 
о ее ликвидации. 

Многочисленные лаггородки и поселки 
на трассе обезлюдели. Большая часть техники 
и материалов оказалась брошенной в припо-
лярной глухомани: сотни километров рельсов, 
паровозы, вагоны, станки, запасы одежды 
и продовольствия... Остались дома, мастер-
ские... Несколько сотен лошадей, которых было 
слишком накладно вывозить из северной глу-
ши, пристрелили. Тонны овса, припасенного 
для них, облили бензином, чтобы никто не по-
зарился на «халяву»! Ветеран строительства, 
с которым довелось встречаться, вспоминал: 
горы валенок на складе заключенные, по рас-
поряжению лагерного начальства, рубили 
топорами, приводя в негодность. Согласно 
официальным отчетам, на осуществление 
проекта трансполярной магистрали успели 
истратить свыше 4 миллиардов рублей. 

Недостроенная трасса постепенно те-
рялась среди тайги и болот, превращаясь 
в какого-то тысячекилометрового фантома. 
Немногочисленные обитатели этих мест стали 
называть ее «Мертвой дорогой». Корреспон-
дент «МК» на рубеже 1990-х прошел по ней в со-
ставе экспедиции. Увиденные сюрреалистиче-
ские картины вспоминаются до сих пор. Насыпь 
во многих местах размыта, рельсы висят над 
пустотой, словно бельевые веревки, много-
численные мосты, вспучились, изуродованные 

вечной мерз-
лотой, сквозь ржавые осто-

вы вагонов проросли деревья…
Однако у «Мертвой дороги» все-таки есть 

будущее. В тех местах, где она проложена, 
годы спустя нашли запасы нефти, газа. Уже 
в наше время появился проект строительства 
транспортной магистрали, соединяющей го-
рода Салехард и Надым. Частично ее трасса 
совпадает с заброшенной «сталинкой».

Тайна мыса Лазарева

Среди самых засекреченных «великих 
строек» сталинской поры — железнодорожный 
тоннель, связывающий Сахалин с материком. 
Такой проект возник после победы СССР над 
Японией. Важным результатом ее было воз-
вращение в состав Союза всей сахалинской 
территории. Но как понадежнее привязать 
остров к «большой земле»? Вариантов два: 
мост или тоннель. Окончательное решение 
принимал «отец народов». Он предпочел под-
земный вариант. 5 мая 1950 года Совмин при-
нял секретное постановление о строительстве 
тоннеля под Татарским проливом.

Для него выбрали самое узкое место: 
между мысом Погиби и мысом Лазарева. 
В соответствии с проектом, разработанным 
специалистами Метрогипротранса, будущий 
тоннель должен был иметь длину почти 13 
километров и проходить в 40 метрах под дном 
пролива. Это «метро» предполагалось про-
кладывать сразу из четырех рабочих шахт. 
Две из них находились на берегу, а еще две 
— на искусственных островках, которые пред-
стояло насыпать посреди пролива.

Объект зашифровали обозначением 
«Строительство №6». Сооружение тоннеля 
началось летом 1951-го, а первый поезд дол-
жен пройти под проливом — как наметили 
в Кремле, — через 4 года.

Работами занимались подразделения же-
лезнодорожных войск — 2 путевых батальона 
и мостовой полк. Кроме того высшие инстан-
ции СССР выпустили особое постановление, 
разрешающее освободить условно-досрочно 
около 8000 заключенных – тех, кто имеет нуж-
ные специальности, и отправить их в распоря-
жение руководства строительством. 

Однако смерть Иосифа Виссарионовича 
«подрубила на корню» его сахалинскую затею. 
Через 20 дней после ухода вождя из жизни 
Совет Министров СССР распорядился пре-
кратить работы на нескольких крупных строи-
тельных объектах, которые не соответствуют 
«неотложным нуждам народного хозяйства». 
В список включили и сахалинский тоннель. 

Что же успели сделать участники «Строи-
тельства №6»? 

Кое-кто из «очевидцев» утверждал: вес-
ной 53-го прокладку подземного хода под про-
ливом почти завершили, оставалось пробить 
несколько сот метров. Однако, как выяснили 
в итоге исследователи, на самом деле успехи 
рабочих бригад куда скромнее. Была готова 
въездная часть тоннеля со стороны материка, 
которую строили открытым способом. В 1,5 ки-
лометрах от западного берега пролива почти 
завершили насыпку искусственного островка 

для устройства будущей проходческой 
шахты. На мысе Лазарева прокопали 
вертикальную шахту на глубину почти 
60 метров и укрепили стены гигант-
ского колодца диаметром 8,5 метра 
рядами чугунных тюбингов. Бригады 
работяг начали даже рыть из этой шах-
ты горизонтальный участок тоннеля. 
Но они успели пройти лишь несколько 
метров, когда пришел приказ пре-
кратить все работы... На сахалинской 
стороне строительства достиже-
ния оказались поменьше. Выкопа-
ли котлован там, где тоннель будет 
выходить из-под земли и пробили 
проходческую шахту на мысе По-

гиби глубиной около 25 метров.
За прошедшие 70 лет следы «ста-

линского строительства» стерлись. Но на 
мысе Лазарева еще можно отыскать 
круглую яму старой шахты, заваленную 
стволами деревьев.

От идеи соединить Сахалин с ма-
териком всепогодным транспортным 
переходом не отказались. Хотя в наше 
время принято решение, что для этого 
целесообразнее использовать вари-
ант со строительством моста.

Канал в бумажном виде

Товарищ Сталин любил про-
кладывать каналы. При нем в стране 

появилось несколько рукотворных рек. Однако 
самый масштабный проект так и остался не-
реализованным. Речь идет о Главном Туркмен-
ском канале, который хотели протянуть от Аму-
дарьи до Каспийского моря у Красноводска. 
Его длина должна была составить более 1200 
километров — в 5 с лишним раз больше зна-
менитого Беломорско-Балтийского, второе 
место в мире по протяженности.

Впрочем, когда осенью 1950-го начали 
подготовительные работы для реализации 
такого проекта, о рекордах не задумывались. 
Целью создания чудо-канала было обводнение 
пустынных земель в Средней Азии, которые 
после этого стали бы пригодны для выращи-
вания хлопка. Кроме того, согласно планам, 
помимо собственно русла искусственной во-
дной артерии должны были возвести еще три 
гидроэлектростанции. Глубина канала 6–7 
метров и его 100-метровая ширина позволя-
ли, по замыслу проектировщиков, организо-
вать крупнотоннажное судоходство от Волги 
и Каспийского моря через всю Туркмению 
до Амударьи в районе города Нукус.

Грандиозный гидротехнический проект 
предполагалось завершить в 1957-м. Но за 
первые 3 года продвинуться удалось не так 
уж далеко. У страны, еще не преодолевшей 
послевоенную разруху, попросту отсутство-
вали ресурсы для развертывания масштабных 
работ по прокладке канала. 

В общей сложности на туркменскую «ве-
ликую сталинскую» отправили около 17 тысяч 
человек, больше половины из которых — за-
ключенные ГУЛАГа. Этими силами до начала 
1953 года были построены несколько лагерных 
пунктов, поселок для каналстроевцев Тахиа-
таш, проведена к нему железнодорожная ветка 
от Чарджоу, оборудованы стройплощадки 
и базы для начала собственно прокладки ка-
нала. Само русло рукотворной реки успели 
выкопать лишь на двух небольших участках.

Достаточно скромные успехи строителей 
не мешали активно пропагандировать соору-
жение Главного Туркменского канала. В СССР 
печатали агитплакаты на эту тему, выпускали 
марки, регулярно публиковали «фанфарные» 
статьи в газетах и снимали кинорепортажи 
из Туркмении. Так что страна знала про своих 
среднеазиатских героев и их трудовые под-
виги. Но это в итоге не помогло.

Как и на упомянутых выше «великих ста-
линских», уже через три недели после смер-
ти «отца народов» работы по прокладке ГТК 
были приостановлены. А спустя еще несколько 
месяцев в Кремле решили, что стройку про-
должать нецелесообразно. 8 апреля 1954 
года была создана комиссия по ликвидации 
строительства.

Москва на острове

Отдельная программа гидротехническо-
го строительства была запланирована при 
Иосифе Виссарионовиче для столицы СССР. 
Такие новации являлись частью Генерального 
плана реконструкции Москвы, принятого еще 
летом 1935-го.

Белокаменную хотели превратить в некое 
подобие Венеции. Например, всей северо-

восточной части города предстояло оказаться 
на острове! Эту территорию предполагалось 
взять в водное кольцо, образованное реками 
Москвой, Яузой, каналом Москва–Волга и еще 
одним, так называемым Северным каналом. 
Он должен был начинаться от Химкинского 
водохранилища в районе Водного стадиона, 
идти через Коптево, через Тимирязевский 
и Останкинский парки и вслед за тем вли-
ваться в Яузу.

Намечено было создание еще и второго, 
наружного водного кольца, которое окружало 
бы северо-восток столицы и примыкающие 
к нему территории Подмосковья. Для это-
го собирались построить 60-километровый 
Восточный судоходный канал. Его русло 
должно было пройти от Клязьминского во-
дохранилища мимо Мытищ, Балашихи, потом 
в обход Измайлова и Перова. «Прорезав» Ку-
сковский парк, канал в итоге «финишировал» 
бы, соединившись с Москвой-рекой в районе 
Южного порта. Наличие такой искусственной 
водной магистрали позволяло крупным реч-
ным судам проходить от Канала им. Москвы 
на юг, в сторону Оки и обратно, минуя центр 
Первопрестольной.

Однако проведенные позднее исследо-
вания на местности показали, что повторить 
Венецию в Москве весьма затруднительно. 
Правда, Яузу все-таки смогли облагородить 
и приспособить в ее нижнем течении — вплоть 
до бывшего села Преображенское — для пла-
вания небольших судов. Кроме того, осуще-
ствили запланированное спрямление русла 
Москвы-реки в пределах всего города — не-
чего кораблям петлять по бесконечным излу-
чинам, тратя на это время и горючее! Но строи-
тельство новых каналов, предусмотренных 
Генеральным планом, все откладывали. 

После смерти Сталина от столь грандиоз-
ных планов обводнения столицы формально 
не отказались. Этот каналстроевский проект 
«тлел» вплоть до брежневских времен. Однако 
в итоге его все-таки «задробили».

Восьмая «сестра»

Расположение одного из остановленных 
и отмененных позднее грандиозных сталин-
ских проектов — в самом центре столицы.

Осенью 1947-го широко была разрекла-
мирована включенная в программу праздно-
вания 800-летия Москвы церемония начала 
строительства новых высотных зданий. Спустя 
несколько лет эти огромные многоэтажки вы-
росли в разных местах города. Однако обнару-
жилась «пропажа». Торжественно закладывали 
восемь «сестер»-небоскребов, а построили 
семь. Недосчитались высотного здания по со-
седству с Красной площадью.

Через несколько лет после окончания 
войны возле Москворецкой набережной снес-
ли кварталы старых домов и на их месте на-
чали рыть котлован. Именно здесь по проекту 
архитектора Дмитрия Чечулина решено было 
возвести высотку — самую большую из всей 
«компании», заложенной по случаю юбилея 
города: 43 этажа, рост почти 300 метров. 

В путеводителях тех лет исполин невнятно 
назван «административным зданием в За-
рядье». На самом деле он предназначался 
для размещения Совета Министров СССР. 
Корреспонденту «МК» удалось узнать от ар-
хитектора, изучавшего историю данного про-
екта, что были предусмотрены строительство 
нескольких ярусов подземных этажей и даже 
прокладка тоннеля до Кремля, по которому 
мог свободно проехать автомобиль.

Строительство «совминовской» высотки 
заметно отставало от остальных семи ее «се-
стер». Все-таки к 1954-му успели закончить 
подземную и цокольную часть здания, смон-
тировали металлический каркас до высоты 
7–8-го этажа… Но вдруг все работы были пре-
кращены, а затем стальной скелет разобрали, 
и стройплощадка обезлюдела.

Официальных комментариев никто не да-
вал, так что остается лишь делать предпо-
ложения. Возможно, руководители страны 
вдруг спохватились: 43-этажная громада, 
возведенная в двух шагах от Красной пло-
щади, задавит ансамбль Кремля. Был бы жив 
товарищ Сталин, отказ от строительства «его» 
высотки вряд ли бы даже обсуждался, но те-
перь другой товарищ, руководивший страной, 
Хрущев, одобрил такое решение.

Несколько лет в центре столицы суще-
ствовал огромный пустырь. Один из старо-
жилов рассказывал автору этих строк, что 
он, будучи мальчишкой, вместе с приятелями 
даже ходил купаться в пруду, образовавшемся 
на стройплощадке среди песчаных отвалов.

Строительная эпопея в Зарядье возоб-
новилась спустя 10 лет. На месте высотного 
здания №8 решено было возвести огромную 
гостиницу — «русский «Хилтон». Главным ар-
хитектором проекта стал все тот же Дмитрий 
Чечулин. При сооружении гостиничного ком-
плекса, получившего название «Россия», ис-
пользовали сохранившийся от «восьмерки» 
стилобат — бетонную платформу, выступав-
шую из склона речного берега, на которой 
и должен был подняться громадный дом Со-
вета Министров. Так что москвичи могли ви-
деть фрагменты несуществующего высотного 
здания сталинских времен: цокольный этаж, 
в который врезали кинотеатр «Зарядье», и ши-
рокие каменные лестницы, ведущие от него 
к площадке перед концертным залом «Рос-
сия», остались еще с 1950-х.

Однако и этот чечулинский проект ожи-
дала печальная судьба. В середине «нулевых» 
«русский «Хилтон» решили разобрать. Вместе 
с построенной в 1960-е гостиницей уничтожи-
ли и остатки цоколя «сталинской» высотки. 
Теперь на этом месте парк. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи в соответствующем периоде должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810000030003350 в Крас-
ноярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный 
банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлектро-
тягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 06.03.2023 по 25.06.2023 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 06.03.2023 до 23 час. 
59 мин. 25.06.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 06.03.2023 
до 23 час. 59 мин. 09.04.2023 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 12.04.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи (указанной в сообще-
нии) по окончании первого периода публичного предло-
жения цена продажи имущества подлежит снижению на 
9% от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику тор-
гов, который первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а так-
же иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 

лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по про-
даже прав требования и до передачи права требования 
Покупателю должником будет произведено частичное 
погашение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, определен-
ная по результатам торгов, уменьшается Продавцом 
в одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между факти-
ческой стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме (в том числе, если организация должник бу-
дет исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), то победителю торгов будет отказано в 
заключении договора купли-продажи. Указанная ин-
формация доводится до сведений заинтересованных 
лиц путем публикации в ЕФРСБ, опубликовывается в 
официальном издании, определенному регулирующим 
органом (газета «Коммерсантъ», и печатном издании по 
месту нахождения должника. Внесенный победителем 
торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов 
и до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должника 
перед Покупателем, в том числе такие как полное пога-
шение задолженности, исключение Должника из единого 
государственного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации и 
т.д. договор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения дого-
вора) в сроке и порядке, определенном в Договоре. В 
указанном случае задаток и сумма оплаты за уступаемое 
право требования возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а 
также в течение 2-х рабочих дней с даты его подписа-
ния направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного иму-
щества (за вычетом внесенного задатка) путем пере-
числения денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810400030003345 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

Торги № 2705-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Москвы от 
30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управ-
ляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме публичного предложения по продаже имущества 
Открытого акционерного общества «Ордена Трудового Красного Знамени специализированный строительно-мон-
тажный трест по электрификации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имуще-
ство: Лот № 1136 — Автомобиль MITSUBISHI PAJERO Sport 2,5, г/в 2012, VIN MMCGYKH40CFZ08071, М 247 РС 77. 
Начальная цена продажи лота № 1136 — 995 400,00 руб.; Лот № 1137 — LAND ROVER DISCOVERY 4, г/в 2012, 
VIN SALLAAAF4CA650231, В 393 НС 77. Начальная цена продажи лота № 1137 — 1 071 000,00 руб.

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1138 ООО «ФНК Инжиниринг» 7714726190 180 000,00 162 000,00
1139 ООО «Интех Энерго» 7721315345 793 469,84 714 122,86
1140 ООО «Промфарм» 6230034598 10 019 131,33 9 017 218,20
1141 ЗАО «СМП-725» 7708799023 400 809 107,86 360 728 197,07
1142 ООО «УМИАТ» 5024175390 218 400,00 196 560,00
1143 ЗАО «ЭО СМП №250» 5022039096 423 800,00 381 420,00
1144 АО «Водоканал Московской области» 5056011395 168 699,43 151 829,49
1145 ОАО «ГипроВТИ» 1657028318 1 995 690,32 1 796 121,29
1146 ЗАО НПО «ПроектИнжиниринг» 7708794018 513 500,00 462 150,00
1147 ИП Давтян Микаел Гарники 773509622660 133 780,50 120 402,45
1148 ООО «РедАлети» 5032179670 72 789,55 65 510,60
1149 ООО «АКАДЕМИЯ КАПИТАЛА» (ООО «Рамет») 5032281811 195 277,00 175 749,30
1150 ФГУП «ГВСУ №14» 5047054473 229 492 154,39 206 542 938,95

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОХОРОНЕНЫ ВМЕСТЕ СО СТАЛИНЫМ
Некоторые масштабные 
строительные проекты 
в СССР не пережили 
смерть вождя

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Очередная светская кинопремьера со-
брала большое количество звезд. По-
явилась и бывшая жена Павла Прилуч-
ного Агата Муцениеце, которую и не 
ожидали увидеть, ведь именно в этот 
день у актрисы был день рождения. 

«У меня отличное настроение. Я просну-
лась и увидела солнце, а еще ночью что-то 
снилось. Я тогда подумала: не забыть бы этот 
сон. Но забыла. Прочитала поздравления, было 
приятно», — поделилась звезда. 

Выяснилось, что на душе у именинницы.
«К своему дню рождения я сделала опре-

деленные выводы. Мне реально все эти 34 
года говорили, что у меня ничего не получится, 
что я недостаточно талантлива, недостаточно 
худая, красивая, недостаточно хорошая жена 
и мать. Все это говорили много раз: начиная 
от моего мастера, заканчивая незнакомцем 
на улице. И они все ошиблись. Я достаточно 
талантлива, красива, я хорошая мать и в этом 
всем я преуспеваю. После этого я решила про-
сто не верить им. Почему я должна верить?» 
— поделилась мыслями именинница.

— Я не буду праздновать, поэтому и по-
дарков не жду. Праздновать как-то не хочется. 
У меня так происходит: то хочется, то нет. Не-
сколько лет подряд я отмечала масштабно. 

— И что тогда вам дарили?
— Да я не помню. Я обычно запоминаю 

эмоции, которые получаю от подарков, а не 
сами презенты. Вот, например, мне дети с утра 
нарисовали картину. Это очень трогательно. 
Каждый нарисовал горы, травку — они ходят 
на занятия по ИЗО. Завтра я, наверное, забуду 
о самом подарке, но для меня важнее, что они 
утром меня поздравили, поцеловали. 

— Друзья не укоряют, почему, мол «за-
жала» день рождения: хотим отметить!

— Как они могут мне такое сказать: это же 
не их день рождения. Хотят отметить — пусть 
отмечают, я им не запрещаю (смеется).

Тема дней рождений в жизни Агаты сейчас 
особенно актуальна, поскольку недавно 11-
летие отпраздновал сын Прилучного Тимофей, 
а 3 марта день рождения у дочери Мии. Муце-
ниеце поделилась, каково это находиться в 
атмосфере бесконечных дней рождения.

«Слава богу, это скоро закончится: на-
доело (смеется). День рождения сына отметили 
шикарно. Он захотел в лазертаг, мы провели 
время классно. Теперь после дня рождения 
Тимоши Мия постоянно спрашивает: «А сколько 
дней осталось до моего дня рождения? А кто 
будет? А ты уже пригласила? А что мы наде-
нем? А можно тематику аниме?» Она даже от 
отца звонила: «Мама, срочный вопрос: сколько 
осталось дней, я сбилась». В общем, ребенок 
ждет этот день.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«Я НЕДОСТАТОЧНО ХОРОШАЯ»
Агата Муцениеце рассказала о травле

бы, соед
Южного
водной 
ным суд

Такой была бы восьмая 
сталинская высотка.

Недостроенная магистраль 
превратилась в «Мертвую 
дорогу».

вечной мерз-
лотой, сквозь ржавые осто-

вы вагонов проросли деревья…
О
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Будущий канал изображали 
на почтовых марках.
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СПОРТ
Итоги прошедших 
кубковых матчей и 
прогнозы на игры 
18-го тура РПЛ «МК» 
обсуждает вместе с 
бывшим футболи-
стом сборной Рос-
сии, трехкратным 
обладателем Кубка 
России, чемпионом 
Нидерландов, ма-
стером спорта Дми-
трием Булыкиным.

— Матчем «Динамо» — «Крылья Сове-
тов» 1 марта закончился очередной этап 
Кубка России, который в этом сезоне про-
водится по новой формуле. Насколько эта 
формула проведения Кубка интересна и 
актуальна в современных условиях?

— Я бы не торопился делать выводы, 
поскольку на этой стадии розыгрыша Кубка 
команды, проигравшие в «Пути РПЛ», не выле-
тают из турнира, а переходят в «Путь регио-
нов». Сейчас это необычное чувство, что 
команда проиграла, но все равно остается 
в соревновании. Приживется такая схема 
проведения Кубка или нет, насколько она 
окажется популярной и экономически вы-
годной, можно будет говорить только по 
окончании турнира. Или как минимум по итогам 
полуфиналов и финалов.

«Путь регионов»
«Волга» — «Зенит» — 0:3

— Благодаря этой новой формуле дей-
ствующий чемпион России, «Зенит», уже 
в четвертьфинале оказался в «Пути регио-
нов». Для вас такие результаты «Зенита» в 
Кубке неожиданны?

— В Кубке всякое случается. И мы уже 
видели, как лидеры чемпионата вылетали из 
этого турнира, а в финале играли команды из 
Первого дивизиона. Поэтому Кубок всегда 
радовал болельщиков своими неожиданными 
результатами. Для меня игра «Зенита» в «Пути 
регионов» — именно такая неожиданность. 
Думаю, что они должны наверстать упущенное 
и как минимум дойти до финала, если хотят 
претендовать на что-то серьезное по трофеям 
по итогам текущего сезона.

«Акрон» — «Торпедо» — 2:0
— «Торпедо» проиграло представителю 

Первого дивизиона «Акрону» и вылетело 
из розыгрыша Кубка. Как оцениваете игру 
автозаводцев?

— Возможно, для «Торпедо» это была 
не самая важная игра. Для них все важные 
игры будут в оставшейся части чемпионата. 
Но и эта игра показала, что «Торпедо» даже 
с такими соперниками не может пока спра-
виться. Поэтому в премьер-лиге им будет 
нелегко набирать очки. Хотелось бы, чтобы 
сезон после зимней паузы начинался с по-
ложительных эмоций, но этого нет. Скажу 
свое мнение: можно было не смотреть на 
Кубок, не разрываться на два турнира, а со-
средоточиться только на чемпионате. Хотя 
явно они так не думали, но так получилось. 
Все-таки задачи в чемпионате важнее.

«Путь РПЛ»
«Ростов» — «Урал» — 1:1, 1:2
— В «Пути РПЛ» тоже были очень ин-

тересные противостояния. «Урал» сумел 
добиться нужного результата только в от-
ветном матче, который проходил в Екате-
ринбурге. Что можете сказать об игре «Ро-
стова» под руководством Валерия Карпина 
после затянувшейся зимней паузы?

— Поляна в Екатеринбурге была не очень. 
Тем не менее обе команды были в равных усло-
виях. Хотелось, чтобы «Ростов» показал хоро-
ший футбол. Но, как мы видим, футболисты не 

очень себя уверенно чувствуют после длинного 
зимнего перерыва. Посмотрим, что будет в 
чемпионате. Первые весенние матчи в Кубке 
всегда бывают трудными, главное, как команда 
заиграет в премьер-лиге. Для чего придется 
приложить максимум усилий. Это в текущем 
формате Кубка на этой стадии никто из команд 
«Пути РПЛ» не вылетает, и из-за этого возмо-
жен какой-то недонастрой. В чемпионате нужно 
показывать совсем другой футбол.

— Не самый удачный старт весенней 
части нашего футбола может оказать не-
гативное психологическое воздействие 
на футболистов?

— Поскольку, как я уже сказал, из Кубка 
среди участников «Пути РПЛ» никто не вы-
летает, то и расстраиваться никто особо не 
будет. Все готовятся к матчам чемпионата. 
Психологическое давление на участников этой 
фазы турнира скорее всего было не самым 
большим. Тем интереснее будет смотреть игры 
первых туров весенней части сезона.

ЦСКА — «Краснодар» — 3:0, 0:1
— Армейцы в первом матче у себя дома 

разгромили «Краснодар» — 3:0. И, даже 
потерпев поражение в ответном матче, 
продолжил выступление в «Пути РПЛ». Как 
оцениваете игру ЦСКА?

— Армейцы всегда показывают хорошую 
игру и в чемпионате, и в Кубке. В составе есть 
опытные ребята, есть Игорь Акинфеев, способ-
ный завести товарищей по команде и выручить 
в трудную минуту. Поэтому ЦСКА выглядел 
лучше в этой паре. 

«Крылья Советов» — 
«Динамо» — 2:1, 1:1

— Мы с вами 1 марта в концовке матча 
встретились на стадионе «Динамо» и уже 
успели обменяться мнениями о двух играх в 
этой паре. В продолжение беседы — поче-
му «Динамо» не удалось показать хорошей 
игры в четвертьфинале Кубка?

— Я думаю, что динамовцы пока не очень 
готовы к возобновлению сезона. И не сумели 
показать все, на что они способны. Оборона 
выглядела не лучшим образом. Уверен, что 
они еще наберут свою силу. Главное, чтобы 
не слишком поздно. С «Крыльями» динамовцы 

встречаются еще и в первом туре после зим-
ней паузы. И в этой игре уже не должно быть 
ошибок.

— Что нужно поменять в игре «Динамо», 
чтобы наконец-то победить в третьем под-
ряд матче с «Крыльями»?

— Самарцы в двух поединках неплохо 
выглядели, хорошо перемещались по полю. 
Писарский хорошо себя показал. У дина-
мовцев ошибок было больше. Особенно в 
защите. Да и в нападении не все ладно. Мо-
менты были. Я все это списываю на то, что 
все-таки формат Кубка, при котором никто из 
этих двух команд не вылетел. Только после 
поединка в чемпионате можно будет понять, 
кто не до конца вышел на свой уровень по-
сле перерыва, а кто снизил требования к 
самому себе.

«Локомотив» — 
«Спартак» — 0:1, 2:4

— Самые интересные и самые обсуж-
даемые матчи этой стадии Кубка. Какие у 
вас они оставили впечатления?

— Футбол действительно был очень вы-
сокого качества и высокой интенсивности. 
Забивались красивые голы. Да и судейские 
решения были неоднозначные. Особенно по-
нравился второй матч, в котором команды 
прессинговали по всему полю, все футболисты 
выложились по полной. Эта игра, несомненно, 
украшение текущего розыгрыша Кубка. Теперь 
для «Локомотива» в чемпионате самое главное 
покинуть зону стыков, а «Спартаку» — навязать 
конкуренцию «Зениту» в борьбе за чемпион-
ство. Они могут это сделать, по игре в Кубке 
выглядят неплохо. Хорошо действуют в атаке. 
Есть все возможности возродить интригу в 
чемпионате.

Возвращение РПЛ
— Чемпионат наконец-то возобновля-

ется после очень длительной паузы, свя-
занной с проведением в ноябре–декабре 
2022 года ЧМ в Катаре. В вашей практике 
были столь длительные перерывы? И как 
они могут сказаться на качестве футбола в 
национальных первенствах, на состоянии 
футболистов?

— В России всегда была длинная зимняя 
пауза в футболе. Поэтому и для иностранных 
тренеров, и для легионеров-новичков это боль-
шая проблема. А кто уже давно играет в нашем 
чемпионате, те спокойно переживают трехме-
сячный перерыв. Конечно, и им нужно сыграть 
пару-тройку матчей, чтобы адаптироваться к 
накалу чемпионата. Так что каких-то особенных 
изменений в нашем турнире из-за Катара не 
произошло. Проблемы могут быть, как я уже 
сказал, у иностранных тренеров. Потому что 
за эти три месяца команда может три раза 
набрать форму и три раза ее потерять.

— «Спартак» принимает дома «Урал». 
Как оцениваете шансы соперников?

— Ожидаю от «Спартака» хорошей домаш-
ней игры. Хочется, чтобы болельщики пришли 
на матч. Команду надо поддерживать в лю-
бой ситуации. И когда проигрывает, и когда 
побеждает.

Красно-белые набрали хороший ход, 
для меня они являются фаворитами в этом 
матче. 

— «Локомотив» отправляется в гости 
к «Ростову». В составе железнодорожни-
ков теперь играет Артем Дзюба, для него 
встреча с командой Валерия Карпина бу-
дет дополнительной мотивацией в этой 
встрече?

— Конечно, небольшую роль этот факт 
сыграет в мотивации и футболиста, и тренера. 
Думаю, что Артем в любом случае замотиви-
рован выше некуда и без этого. Ему нужно 
показать себя, хорошо о себе заявить, чтобы 
продолжить карьеру в хорошем клубе. Да и 
остальные футболисты «Локомотива» очень 
замотивированы выигрывать в чемпионате, 
чтобы обезопасить себя от вылета.

«Ростов», возможно, после кубковых пое-
динков будет себя не так хорошо чувствовать. 
Но дома им нужно обыгрывать «Локо». Так что 
нас ждет очень интересный матч.

— «Зенит» на своем стадионе прини-
мает «Нижний Новгород». Обе команды 
в Кубке добились уверенных побед. Чего 
ждете от этого матча?

— В «Зените» собраны футболисты очень 
высокого уровня. Плюс хорошая скамейка 
запасных. «Нижнему» будет тяжело что-то 
противопоставить команде Семака. Думаю, 
«Зенит» победит без вопросов.

— ЦСКА первый весенний матч в чем-
пионате проводит в гостях против «Сочи». 
Чем нас порадуют эти команды?

— Это тоже должно быть очень интерес-
ное противостояние. У армейцев есть задача 
хорошо выступить в этом сезоне, бороться 
за медали. И от первой игры после зимнего 
перерыва многое зависит — нужно сразу на-
чинать забивать. Хотя мне кажется, что все-таки 
будет ничья.

— У «Сочи» новый тренер — авторитет-
нейший и опытнейший Курбан Бердыев. 
Как можете охарактеризовать бердыев-
ский футбол? К чему теперь готовиться 
соперникам его команды?

— Бердыев всегда славился своей оборо-
ной. Интересно увидеть, как он выстроит такую 
игру в «Сочи». Да и вообще интересно смотреть 
на игру команд под его руководством. Курбан 
Бекиевич умеет проводить длительные зимние 
сборы. Именно поэтому в этой паре, по моему 
мнению, шансы на победу у команд равны. 
Это еще один интереснейший матч в первом 
весеннем туре РПЛ. Жду с нетерпением.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

3 марта
«Факел» — «Химки» 19.00

4 марта
«Спартак» — «Урал» 14.00
«Зенит» — «Нижний Новгород» 16.30
«Ахмат» — «Оренбург» 16.30
«Ростов» — «Локомотив» 19.30

5 марта
«Динамо» — «Крылья Советов» 14.00
«Краснодар» — «Торпедо» 16.30
«Сочи» — ЦСКА 19.30
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Крошка» в ряду сти-
ральных машин. 4. Обработка голосов в ночь 
после выборов. 10. Зрелище, ненавистное 
защитникам животных. 11. Деревенский 
болван. 13. Цветы, «нарисованные» на пла-
тье. 14. Кисло-сладкая добавка к картошке 
фри. 15. Рупор, делающий громче голос. 
16. «Допинг» в чашке ароматного черного 
напитка. 18. Говорящее дерево из сказки 
«Гуси-лебеди». 20. Табличка на фасаде ма-
газина. 22. Старт уходящего в круиз тепло-
хода. 23. Самолет для пионеров воздухо-
плавания. 24. Офисная неразбериха. 27. 
Подземный бар в программе винного тура. 
30. Исполнитель танца перед почтальоном. 
32. Венгерский народный танец, состоящий 
из двух контрастирующих частей: медлен-
ной, патетической, и сменяющей ее бурной, 
стремительной. 34. Деревянный духовой 
музыкальный инструмент с отверстиями и 
клапанами. 35. Шутливая рифмованная по-
говорка. 36. Главное блюдо Масленицы. 38. 
Обращение Мамушки к юной Скарлетт. 39. 
Русская сказка про блудный хлебец. 40. Часть 
прямой линии между точками. 41. Выпечка 

«вот такой вышины, вот такой ширины». 42. 
Итака, где правил Одиссей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть головы в районе те-
мечка. 2. Веселый «спутник» сатиры. 3. Перна-
тый облик чародея, подстреленного Гвидоном, 
в сказке Пушкина. 5. Кабачковая лепешечка 
со сковородки. 6. Участь развалившегося ба-
рака. 7. Весельчак с солидными габаритами. 
8. Имя книги на титульном листе. 9. Дама, 
выпустившая сборник стихов. 10. Удобство и 
уют любимой квартиры. 12. Небольшая пила, 
у которой ручка одна. 17. Темпераментная 
дама из Милана. 19. Безнаказанные грабежи и 
убийства. 20. Соседка сыра в салате-коктейле. 
21. Комбайн, выполняющий работу нескольких 
машин. 25. Задающий ритм член рок-группы. 
26. Танцевальная гимнастика Джейн Фонды. 
27. Спасение котенка кошконенавистником. 
28. Противоблошиный аксессуар для кошки. 
29. Книга в портфеле школьника. 31. Пожиз-
ненный «плен» соплеменников Изауры. 33. 
Копченая «рижанка» в масле. 34. Материал 
для советских санок-ледянок. 37. Пакеты с 
покупками в руках Маши. 38. Клюквенный 
«компот», который не варят.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Депутат. 4. Особняк. 10. Рабатка. 11. Алфавит. 13. Жбан. 14. Кейс. 
15. Облигация. 16. Недруг. 18. Дизайн. 20. Банкрот. 22. Суеверие. 23. Формуляр. 24. 
Агрессор. 27. Поклевка. 30. Аукцион. 32. Пробег. 34. Певица. 35. Интонация. 36. Храп. 
38. Укол. 39. Рогатка. 40. Карьера. 41. Оркестр. 42. Высадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дружина. 2. Улан. 3. Аналог. 5. Снаряд. 6. Бзик. 7. Курсант. 8. Залив-
ное. 9. Параграф. 10. Рандеву. 12. Терапия. 17. Уравнение. 19. Излучение. 20. Береста. 21. 
Таракан. 25. Гонорар. 26. Ректорат. 27. Припарка. 28. Калитка. 29. Опахало. 31. Таблица. 
33. Гигант. 34. Пяльцы. 37. Поле. 38. Урна.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ обрезка плодовых деревьев 

8-495-642-38-90

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПЕРСОНА

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
6 марта с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
9 марта с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
10 марта с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 марта с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, д. 2, 
на стоянке Молодежного комплексного центра «Победа»
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь

ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
в фойе ДК им. Г.Конина, в первом фойе
5 марта с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
7 марта с 10.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Ленина, д. 31а, 
на парковке магазина «Магнит» 
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
11 марта с 10.00 до 15.00 
ВОСКРЕСЕНСК, площадь Ленина, д. 1, 
в фойе ДК «Химик» им. Н.И.Докторова
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, 
на площади перед РДК «Старт»
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе Можайского 
районного культурно-досугового центра
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры
12 марта 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22А, 
в фойе районного центра культуры и досуга
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на стоянке, 
у маг. «Пятерочка» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
перед Домом ученых
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, 
перед Домом культуры
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ПОДПИСКА

2023

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ 
и инвалидам первой и второй группы 

для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору 

оригинал соответствующего документа.

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1400,00 руб. ПН277 1745,88 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1200,00 руб. ПН277 1494,66 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
уже сегодня можно не только оформить текущую подписку на «МК», но и досрочно подписаться 

на второе полугодие 2023 года по сохраненным ценам, действующим в прошедшем году.
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16
+

снова фаворит

В пятницу 
возобновляется 

чемпионат России 
по футболу

ГЛАВНАЯ ТЕМА

18-й тур РПЛ

— Шамиль Анвярович, теннис по срав-
нению с другими видами спорта просто 
тихая гавань и отдушина.

— Потому что регламент профессиональ-
ных организаций ATP и WTA говорит о том, что 
на соревнования допускаются спортсмены 
только по рейтингу, а не по каким-то другим 
критериям. Эти могущественные организации 
свои правила отстаивают, защищают спор-
тсменов, и это уже давно так сложилось. Но 
самое приятное, что за все это время не слу-
чилось ни одного отказа играть против нас.

— С чем вы это связываете?
— Думаю, потому, что теннисисты с дет-

ства играют друг против друга, знают друг 
друга и это уже сложившиеся отношения, на 
которые не влияют внешние факторы.

— Но даже в теннисной тихой гавани 
есть минусы? У нас нет Кубка Кремля, тур-
ниров в Санкт-Петербурге. 

— Да, в России запрещено пока проводить 
очковые турниры, мы в сумме лишились 42 
турниров, но сумели переложить календарь 
так, чтобы наши дети очень много играли в 
Армении, Грузии, Узбекистане, Казахстане и 
Турции. Для молодежи этого вполне доста-
точно. Вообще же наши игроки выступают 
в 73 странах мира. Но есть и плюсы. Сейчас 
в России проводится более 3,5 тыс. турни-
ров. Игроки много времени проводят здесь, 
а значит, у нас больше возможностей с ними 
работать.

— Многие виды спорта страдают от 
нехватки инвентаря в условиях санкций и 
ищут возможности внутри страны. Как с 
этим в теннисе?

— Никаких проблем. У нас что — струны, 
ракетки, мячи и форма. Форма у ребят кон-
трактная. Мячей мы закупили порядка 30 тысяч, 
и на этот год нам с лихвой хватает, потому что 
у мячей сохранность до двух лет. Ракетки тоже 
не проблема заказать в другой стране — кто-
то выехал и привез сразу много. Для любого 

спортсмена до 17 лет нужно не более трех 
ракеток в год.

— Это если не ломать их, как Бублик.
— Или как Сафин. Помню, ломает Марат 

очередную, и я его спрашиваю: сколько у него 
ракеток по контракту? Оказывается, 64 штуки 
в год. А сломал он на тот момент только 58. Ну, 
раз шесть еще осталось, ломай, говорю.

— Поскольку теннис выгодно отличает-
ся от многих других видов спорта и своей 
возможностью играть на международном 
уровне, и результатами наших игроков, в 
секциях, наверное, сейчас бум?

— Абсолютно верно, просто им негде 
тренироваться — кортов не хватает. В про-
шлом году в моей экспериментальной группе 
было 62 человека, а сейчас больше ста. Я едва 
могу вместить занятия со всеми. У нас много 
талантливых, но если я 14-летних не начинаю 
отправлять тренироваться за рубеж, то 12-
летним уже негде работать.

— Проблема с кортами решаемая?
— Пытаемся решать. К примеру, почему 

у нас все разучились играть на земле? По-
тому что грунтовых кортов нет. На грунт мы 
выходим в средней полосе России где-то 20 
мая. В СССР выходили 10 апреля, но сейчас 
климат изменился. Сейчас договорились в 
Бодруме и выходим 20 марта. Есть еще Таш-
кент. В мае начнутся сборы в Армении, где мы 
получили базу в среднегорье с 9 грунтовыми 
кортами и тремя крытыми на высоте 2 тысячи 
метров. Для подготовительного периода это 
идеально — объем легких увеличивается, вос-
становление лучше.

— С грунтом и правда у многих россиян 
проблемы. Но у Даши Касаткиной, напри-
мер, это вроде любимое покрытие. Что с 
ней вообще случилось в последнее время? 
Кажется, что депрессия осталась позади 
и она выглядит счастливым и открытым 
человеком, но после лучшего в карьере 
сезона начался спад.

— У Касаткиной очень хорошая голова. 
Наверное, одна из лучших в Туре. Но у нее есть 
два недостатка. Она очень медленно подает 
и играет не мощно. На быстрых покрытиях 
это проблема, сейчас начнется земляное, и 
результаты пойдут вверх. Чтобы она подавала 
быстрее, должна быть проведена отдельная 
работа, но во многом процесс упущен в дет-
стве. У нее вторая подача — 120 километров 
в час. Все ее сверстницы подают под 180, ну 
минимум 150–160 на второй подаче. Но если на 
быстром покрытии при такой скорости ее уби-
вают, то на земле она будет успевать, потому 
что гасится скорость полета мяча. Вот там она 
сможет выигрывать за счет головы. Остальное 
все зависит только от нее. Если пытаться этот 
недочет исправить, нужна ее глубокая убежден-
ность в том, что она это может сделать. Если 
собраться, на определенное время плюнуть на 
результат и пахать, то можно попробовать это 
исправить. Это как с Сафиным — вот если бы 
он работал как Федерер, то вместо него мог 
бы шесть лет быть первым. Но он вальяжный 
художник внутри и не захотел этого.

— Даша сменила тренера. Что Флавио 
Чиполла может ей дать?

— Все западные тренеры — они больше 
советчики. Приведу пример Кафельникова и 
Ларри Стефански. Умный, знающий тренер, 
все правильно говорил. Но приходит Сафин и 
предлагает Кафельникову: «Пойдем в гольф по-
играем». И они вместо тренировки идут играть 
в гольф. Наши игроки привыкли, что их надо 
заставлять, просто исторически так сложилось. 
Тренеры-советчики могут быть прекрасными, 
но иногда это просто не работает с нашими. У 
Карена Хачанова был хорватский тренер Ве-
дран Мартич с восточноевропейской школой. 
Вот он требовал. А потом Карен взял другого, 
и результаты пошли вниз. Сейчас с ним рабо-
тают Хосе Клавет и тот же Мартич, которые его 
заставляют. И мы видим плоды уже сейчас, в 
этом году он может быть в десятке. 

— Медведев со старта сезона начал 
транслировать в мир большую уверенность 
в себе, говорит об этом на каждой пресс-
конференции. У него новый психолог или 
отцовство так повлияло?

— Главное, чтобы уверенность в себе 
не перешла в самонадеянность. На самом 
деле уверенность он потерял в прошлом из-
за спада результатов, но и он объясняется 
просто. Даня получил травму, долго после 
этого тренировался в щадящем режиме и 
не смог набрать потенциал. Он не мог играть 
три матча подряд, и, естественно, страдала 
подача, потом появилась неуверенность. Так 
что снижение результатов в данном случае 
естественный процесс, который мало от него 
зависел. Например, летом сгорел на Кирьосе 
— два раза ему проиграл, потерял уверен-
ность и пошел вниз. А если бы этих матчей не 
было, он бы из десятки не вылетал. Как только 
он избавился от травм, провел подготови-
тельную работу и выиграл первый турнир, все 
встало на свои места. Сейчас он показывает 
близкую к идеальной игру, появилась та самая 
уверенность и результат. Достаточно быстро 
он будет в пятерке, я думаю.

— То есть дело не совсем в 
психологии?

— Не всегда причина в психологии. Игро-
ки все разные. Вот возьмем Рублева. Он не 
знает усталости, поэтому постоянно пере-
тренирован, и его надо останавливать. То, 
что он проигрывает в первом круге, это чистая 
перетренировка, которой он не чувствует. А 
значит, нет внутренней силы и нет внутрен-
них эмоций. Тонкая вещь — просто вовремя 
не остановили. Даня же, наоборот, все это 
чувствует, и опыт травмы ему поможет еще 
больше обращать внимание на такие вещи. 
Он умеет делать правильные выводы. Но во-
обще уровень тенниса на сегодня такой, что 
теннисист сотни может выиграть у теннисиста 
десятки только по причине психологии. Если 
в СССР психология составляла 3–4 процен-
та от результата, то сейчас в среднем — 30 
процентов. Но в отдельных случаях может и 
до 90 доходить. 

— Рублев с психологом как раз не 
работает...

— Он же агрессор, какой психолог! У него 
настрой на той стороне соперника убить, а тут 
психолог подошел... 

— С какого возраста вообще тенниси-
стам нужен психолог?

— Сто человек пришли в детскую спор-
тивную школу, тренируются, и вдруг тренер 
объявляет соревнования. 30 процентов играют 
лучше, а 70 хуже. Вот этим семидесяти нужен 
психолог.

Ульяна УРБАН.
Юбилейное интервью Шамиля 

Тарпищева (7 марта ему исполняется 
75 лет) читайте в ближайших 

номерах «МК».

«Рублев — агрессор, у него 
настрой — убить соперника»

ет нужно не более трех — У Касаткин
Наверное, одна из л

Президент Федерации 
тенниса России 
Шамиль Тарпищев 
— о привилегиях 
тенниса, игроках 
и перспективах

Теннис сегодня дарит нам уникальный шанс болеть 
за российских спортсменов на том же самом высо-
ком уровне, что и до всевозможных санкций против 
российского спорта. На теннис ссылается МОК, ког-
да говорит о возможном допуске россиян к междуна-
родным турнирам, а в числе топ-игроков наших очень 
много. Как чувствует себя сейчас российский теннис? 
Какие плюсы и минусы диагностировались в послед-
ний год? Почему у Касаткиной спад, а у Медведева на-
чался подъем? Президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев в интервью «МК» ответил на самые 
насущные вопросы.
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Всё! Решила, какую сумочку хочу на 8 Марта. 
Инкассаторскую!

Люди, учитесь на моих ошибках. Если вдруг жена 
спросит вас: «Что ты будешь делать, если я умру?», 
то определенно не стоит отвечать: «Скорее всего, 
скрываться от правосудия».

— Холмс, а почему мужчины готовят лучше, чем 
женщины?
— Элементарно, Ватсон: женщины готовят для 
мужчин, а мужчины готовят для себя!

Вчера соседей снизу затопил... Они так ругались, 
так ругались... Наверное, разведутся...

— Какие у тебя красивые кудри!
— Спасибо. Все утро сегодня закручивала 
щипцами. 
— Да? А я думал, у тебя волосы сами вьются. 
— Если бы они сами вились, я бы их 
распрямляла.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 3.03.2023:
1 USD — 75,4729; 1 EURO — 80,1897.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

3 МАРТА
Зико (1953) — бразильский футболист и фут-
больный тренер, считается одним из вели-
чайших футболистов в истории
Александр Иванов (1961) — рок-музыкант, 
певец, автор песен, лидер группы 
«Рондо»
Владимир Ковалёнок (1942) — космонавт, 
дважды Герой Советского Союза, президент 
Федерации космонавтики России 
Михаил Мишустин (1966) — Председатель 
Правительства РФ
Валентина Славина (1941) — главный редак-
тор газеты «Педагогический университет»
Вагиз Хидиятуллин (1959) — футболист, пре-
зидент профсоюза футболистов и тренеров 
России
4 МАРТА
Сергей Зиновьев (1980) — российский 
хоккеист, двукратный чемпион мира

Лариса Лужина (1939) — актриса, народная 
артистка РСФСР
Сергей Флоринский (1873–1918) — протоие-
рей Русской православной церкви, в 2002 
году причисленный к лику святых
Георгий Штиль (1932) — актер театра и кино, 
народный артист России
5 МАРТА
Валерий Корзун (1953) — космонавт, Герой 
России
Владимир Левин (1929) — ученый-кибернетик, 
академик РАН
Лика Нифонтова (1963) — актриса, народная 
артистка России
Елена Яковлева (1961) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -3…-1°, 
днем -1…1°. Облачно с прояснениями. Не-
большие осадки, местами умеренные (снег, 
мокрый снег). Гололедица. Ветер западный, 
юго-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.16, заход Солнца — 
18.07, долгота дня — 10.51.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

3 МАРТА
Всемирный день дикой природы
Всемирный день писателя
Международный день охраны здоровья 
уха и слуха
Национальный день глинтвейна
1613 г. — 16-летний Михаил Федорович 
был выбран Земским собором на царство-
вание и стал родоначальником династии 
Романовых
1863 г. — Конгресс США принял постанов-
ление о насильственном переселении всех 
индейцев из штата Канзас в резервации
1878 г. — между Россией и Турцией под-
писан Сан-Стефанский мирный договор. В 
составе Османской империи образовано 
автономное княжество Великая Болгария, 
находящееся под влиянием России
1918 г. — в газете «Знамя труда» напечатана 
поэма Александра Блока «Двенадцать»
1923 г. — труппа будущего театра имени 

Моссовета официально получила статус 
театра
1943 г. — Красная Армия освободила город 
Ржев 
4 МАРТА
Международный день очкарика
День рождения мини-юбки
День рождения микрофона
1733 г. — издан указ Анны Иоанновны «Об 
учреждении полиции в городах», согласно 
которому в 23 городах России были созданы 
полицмейстерские конторы
1803 г. — в России вышел «Указ о вольных 
хлебопашцах», по которому землевладель-
цы получили право освобождать крестьян с 
обязательным наделением их землей
1818 г. — в Москве состоялось торжествен-
ное открытие памятника Кузьме Минину и 
Дмитрию Пожарскому, скульптор — Иван 
Петрович Мартос, литейщик — Василий Пе-
трович Екимов
1918 г. — в Атлантическом океане, в районе 
Бермудского треугольника, исчезло военно-
морское судно «Циклоп». 306 человек про-
пали без вести
1943 г. — советский документальный 
фильм «Разгром немецких войск под 

Москвой» получил «Оскар». Под названи-
ем «Moscow Strikes Back» («Москва наносит 
ответный удар») лента шла в американском 
прокате
5 МАРТА
День рождения степлера
Всемирный день
энергоэффективности
Европейский день 
геодезии и геоинформации
Международный день детского теле-
видения и радиовещания 
1558 г. — медик Франсиско Фернандес был 
послан королем Испании Филиппом II в Мек-
сику для изучения неизвестных европейцам 
растений и продуктов питания. Эта дата счи-
тается днем появления табака в Европе
1918 г. — в России создана Служба военных 
сообщений (ВОСО)
1923 г. — конструктор И.И.Сикорский вместе 
с группой эмигрантов из России организовал 
в США самолетостроительную компанию 
«Sikorsky Aero Engineering Corporation»
1953 г. — Иосиф Сталин умер из-за внутри-
мозгового кровоизлияния 
1958 г. — первый полет сверхзвукового 
многоцелевого самолета Як-28

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2023.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая 
в переписку. Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
«Материал в рубрике «Соцстрахование» подготовлен 
при содействии экспертов Социального фонда России». Материалы 
в рубрике  «Моя Москва» опубликованы на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Татьяна ФЕДОТКИНА
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 0827
Общий тираж: 1.871.976 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

На 8 Марта он подарил жене набор ин-
струментов для автомобиля и гитару. Она 
молчит. Говорит только он. Объясняет ей, что 
сочиняет сейчас песню. В ней пока только 
первая часть, нет второй, но есть третья. 
Потом рассказывает, что на следующей 
неделе начинает несколько проектов. Бы-
страя диагностика и ремонт любых авто-
мобилей по фотографиям. Уроки высшего 
водительского мастерства по телефону. 
Развитие импровизационного мышления 
при проездах перекрестка на запрещающий 
сигнал светофора. Она начинает хмурить-
ся. Он говорит ей: «Кстати, ты знаешь, что 
общего между светофором и Солнцем? Она 
поворачивается к нему, смотрит вопроси-
тельно и поджимает губы. Он продолжает: 
«Свет от светофора идет мгновение, а свет 
от Солнца 8 минут — и в том и в другом 
случае нельзя ничего исправить». Она ка-
чает головой и отворачивается. Смотрит в 
окно и вздыхает: вдруг произойдет чудо, в 
полутемной прихожей она споткнется обо 
что-то, воскликнет: «Да что это такое!?» 
Тогда он терпеливо объяснит — подарок 
это твоей маме от души. Она воскликнет: 
ладно, что ты, что ты? Давай посмотрим, 
что там, что там. А он ответит: «Там, о чем 
она мечтала. Так мечтала. Наша мама». Она 
спешит в прихожую. И вдруг у самой двери 
действительно стоит коробка. Она здесь 
раньше не стояла. Так значит, сердце верно 
подсказало? Она, ликуя, закричала: «Ну надо 

же, ну надо же. Да что же здесь такое?!» И 
упаковку надорвала.

Спиннинг?! Она спешит к нему. Он тер-
пеливо объясняет ей про спиннинг — как 
правильно ловить, как ставить снасть, а как 
не ставить. А то еще бывает, кто не знает 
слово «спиннинг», тот и рыбак — не очень. 
Она спросила: «Как же это, как же так?» Он 
проявляет терпение и снова рассказывает 
и показывает. 

Скажи мне, наконец. У нас в прихожей 
спиннинг. Что с ним делать? Он говорит: 
«Не может быть, да быть не может». Идет 
в прихожую. «Ну что ты будешь делать. В 
Интернете мошенники, мошенники, одни 
мошенники. Заказал на 8 Марта жене духи, 
теще — подарок, а привезли спиннинг».

Она сказала, что уходит. Других всех 
любят, обожают, на крайний случай, мама 
с папой.

Ладно, ладно. Спешит к компьютеру. За-
казывает ей подарок и подарок теще. Потом 

еще подарок — и в сердцах, еще подарок. 
Как можно быть таким ужасным существом? 
Но ужас сменяется озадаченностью — поче-
му у нее такие прекрасные глаза? И еще у них 
дети, от которых он без ума. А еще недавно 
кто-то сказал ему: «Видел твою бывшую (она 
модель, кстати), она в подметки не годится 
Твоей». Он отмахнулся: что за чушь, а сам 
обрадовался непонятно почему. Наверное, 
так левая рука радуется тому, что у нее есть 
правая. Река радуется, что у нее есть берег. 
Небо — тому, что у него есть земля. Ну и так 
далее, вы меня поняли, я думаю…

Дмитрий НАЗАРЕНКО.

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни

■ Уламывая девушку, не наломай дров.
Марина Палта

■ Нездоровый интерес к здоровью — 
болезнь общества.

Наталья Сидорина
■ Стоять на своем — не всегда лучшая 
опора.

Сергей Хохлов

Осенило

В рифму 
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ПОСЛАНИЕ ЛЮБИМОЙ

Не замерзай, моя родная,
Твои проблемы обнулю,
И пару теплых слов, что знаю,
Я на ватсап тебе пришлю.
Пускай повсюду гордо рея,
Тебя не тронут холода.
Мои слова тебя согреют, 
Но не сгори, моя звезда!

Евгений МИНИН.

Люди испокон веков тянулись к звез-
дам, писали в их честь стихи, мечтали 
об освоении космического простран-
ства. Русский космизм — как фило-
софская доктрина и направление в 
искусстве — в ХХ веке достиг неверо-
ятных высот, выразившись, например, 
в супрематических конструкциях Ма-
левича или кинетических объектах Вя-
чеслава Колейчука. Художник Ростан 
Тавасиев в ХХI веке пошел дальше, 
представив концепцию проектирова-
ния планетарных туманностей. То есть 
гигантских скульптур в космосе, кото-
рые можно смоделировать на месте 
погибших по естественным причинам 
звезд. Свои арт-объекты в виде спяще-
го зайца, фейерверка и головокруже-
ния, спроектированные в соавторстве 
с учеными, он представил на выставке 
«От рисунка — к звездам».

Выставка в фонде «Екатерина» занимает 
три зала — в каждом из них представлены 
проекты одних и тех же памятников, но в раз-
ных форматах. К своей мечте о скульптурах, 
размер которых может достигать более трид-
цати триллионов (!) километров, Ростан Тава-
сиев применяет не только художественный, 
но и научный подход. Поэтому в первом зале 
зритель видит простые эскизы невероятных 
скульптур. Около каждого указана звездная 
система, для которой спроектирован арт-
объект. Вот, например, создание туманности 
«Спящий заяц» задумано для звездной системы 
HD 6272. С Земли изящного ушастика можно 

будет наблюдать среди звезд Северного неба 
в декабре–январе. А вот романтический проект 
для созвездия Жираф (звездная система HD 
23089) под названием «Одно сердце на двоих». 
Эту скульптурную туманность на территории 
России можно будет наблюдать круглый год. 
Арт-объект «Головокружение» художник наме-
ревается разместить в созвездии Треугольник 
(звездная система HD 14969) — закрученной в 
спираль туманностью можно будет любоваться 
с российских просторов в ноябре.

Всего таких проектов рукотворных ту-
манностей представлено шесть. В первом 
зале вместе с эскизами экспонируется карта 
звездного неба, на которую нанесены арт-
объекты. Во втором зале те же проекты туман-
ностей показаны в негативе, как это принято 
у астрономов, — здесь рисунки уже нанесены 
белым на черное, а главное, анимированы. 
На космически черных стенах зритель может 
видеть гигантские арт-объекты в движении. 
Третий зал — живописный. Здесь все стены 
покрыты разноцветными звездочками, и на 
этом фоне висят картины — на черных холстах 
акрилом запечатлены будущие космические 
скульптуры. Здесь ты чувствуешь себя космо-
навтом, оказавшимся в бескрайней Вселенной 
и наблюдающим за ее невероятной звездной 
красотой.

Все проекты скульптур-туманностей Ро-
стан Тавасиев придумывает при содействии 
ученых — с расчетом на то, что когда-нибудь эти 
идеи можно будет воплотить в жизнь. Поэто-
му среди проектов нет квадратов или ровных 
дисков — с точки зрения космических законов 

такие формы просто невозможны. Специально 
к выставке художник выпустил альманах, где 
собраны статьи специалистов по формообра-
зованию туманностей, природе астероидов и 
звезд. Впрочем, вопрос о том, как технически 
воплотить идею о рукотворном создании ту-
манностей, остается открытым.

— Звезды вроде нашего солнышка — когда 
стареют, начинают расширяться, получается 
своего рода пузырь, который лопается и пре-
вращается в туманность какой-то формы, — 
рассказывает Ростан. — Осталось придумать 
технологию, как воздействовать на звезду в 
момент превращения в туманность так, чтобы 
она приняла определенную форму. Пока тако-
го механизма нет, и, возможно, понадобятся 
тысячи лет, чтобы его придумать. Но любой 
технологии предшествует идея. Моя задача — 
показать, что так можно. Можно проектировать 
скульптуры не только в городе, но и вот такие 
звездные скульптуры. Приемы одни и те же.

— А что насчет Солнца? Думал над 
скульптурой, которая могла бы образо-
ваться на месте нашей звезды?

— Солнце — наш общий дом. Нехорошо, 
если памятник всему человечеству будет при-
думывать один человек, это должно быть кол-
лективное решение. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ХУДОЖНИК ПРЕДСТАВИЛ ПАМЯТНИКИ ЗВЕЗДАМ
Размер таких скульптур может достигать тридцати 
триллионов километров

такие формы просто невозможны. Специально 

Живописный  вариант скульптуры 
«Одно сердце на двоих».
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